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ПЯгГЬ РАЗ в НЕДЕЛЮ, КРОМЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЯ И 
ПОНЕДЕЛЬНИКА

СОВЕЩАНИЕ ГЛАВ Г О С У Д А Р С Т В -  
11 Ч А С Т Н И К О В С Н Г

МОСКВА, 17 января. 
(Корр. ТАС С ). Участники 
совещания глав государств 
— участников С Н Г приняли 
заявление, В нем, в частно
сти, главы независимых го
сударств выражают готов
ность в ближайшее время 
«принять соглашение на 
международном уровне о 
статусе Вооруженных Сил 
на территориях государств 
— участников Содружества, 
обеспечить национальным 
законодательством всю 
полноту политических, со
циально - экономических и 
личных прав и свобод для 
военнослужащих и членов 
их семей в соответствии с 
нормами международного 
права». Намечено разрабо
тать и принять специаль
ные программы для реше
ния жилищных вопросов, в

согласованном порядке осу
ществлять пенсионное обес
печение военнослужащих.

Вопросы сокращения и 
передислоцирования войск 
будут решаться только на 
правовой основе.

Государства —  участники 
Содружества, подчеркива
ется в заявлении, «усилят 
заботу о личном составе Во
оруженных Сил, окажут все
мерную помощь и поддерж
ку в решении социально- 
бытовых вопросов военно
служащих и членов их се
мей». * • •

На совещании глав госу
дарств —  участников СН Г 
были подписаны семь доку
ментов. В частности, его 
участники утвердили тексты 
военных присяг для военно
служащих стратегических

сил и военнослужащих, 
проходящих службу в силах 
общего назначения.

На рабочей встрече приз
нано целесообразным заме
нить военно-морскую симво
лику. Теперь в качестве ос
новного (кормового) воен
но-морского флага вводится 
исторический российский 
Андреевский флаг.

Военно-Морской Флот 
бывшего СССР, подтверди
ли участники совещания в 
принятом документе, входит 
в состав стратегических 
сил Содружества, за исклю
чением части сил Черномор
ского флота, которые войдут 
в состав Вооруженных Сил 
Украины. При передаче го
сударствам —  участникам 
С Н Г части кораблей и су
дов ВМФ бывшего Союза 
ССР на них вместо Андре

евского флага поднимаются 
военно-морские флаги соот
ветствующих государств.

Президент Российской 
Федерации утвердил своим 
указом положение о военно- 
морской символике.

>1: *
Участники совещания 

глав государств —  участни
ков С Н Г подписали ряд про
токолов. Среди них —  про
токолы об утверждении вре
менного положения о рабо
чей группе для организа
ционно - технической подго
товки и проведения заседа
ний Совета глав государств 
и Совета глав правительств 
С Н Г и о назначении ее ко
ординатором Ивана Михай
ловича Коротченя.

На совещании было ре
шено поручить главам пра-

“  Главная тема дня

ИНЕННЯ РАЗНЫЕ, А ТРЕВОГА ОБЩАЯ
Неловко спрашивать лю

дей о том, как они воспри
няли повышение цен, то есть 
переход республики на сво
бодное ценообразование. Ра
зумеется, без восторга. 
Разумеется, с беспокойст
вом за свой и без того скуд
ный семейный бюджет, «ста
тьи» расходов которого 
вдруг, буквально за один 
день, ужались вовсе до ми
нимума.

—  Первое знакомство с 
новыми ценами меня ошара
шило, —  рассказывает жи
тельница Сергели Л. Мах
мудова, —  хлеб стоит рубль 
двадцать, сахар —  восемь... 
Вроде бы была подготовлена 
к этому сообщениями из 
Прибалтики, России, где це
ны отпустили раньше. Ду
мала, живут же люди, и мы 
переживем. Но не учитыва
ла одного —  уровня зарпла
ты у  них и у  нас. Если в 
России килограмм мяса на 
рынке еще год назад дохо
дил до 60— 70 рублей, зна
чит и зарплата там была на 
порядок вьш1е нашей... Я 
рядовая служащая, получаю 
На руки «чистыми» около 
300 рублей. Живем вдвоем

с дочерью-школьницей. Те
перь же, даже после повы
шения зарплаты на 40— 50 
процентов, вряд ли ее будет 
нам хватать до получки. Вот
и задаю себе вопрос: что де
лать, как жить дальше? 
Стиснуть зубы? Хороший ро- 
вет, да не про меня. Боюсь, 
что с такой зарплатой мне 
придется, как говорят, поло
жить зубы на полку.

—  Нам-то что, здоровы, 
молоды, как-нибудь прино
ровимся к жизни в рыноч
ных условиях, —  говорит л . 
Хамидуллаева. —  Пенсионе
ров жалко, тех, кто не мо
жет уже надеяться на свои 
силы. Я работаю в системе 
Красного Полумесяца и, по
верьте, знаю, каково им 
приходится. Да, правительст
во республики сумело дове
сти минимальный уровень 
пенсии до 350 рублей, кста
ти, это самый высокий уро
вень в республиках бывшего 
Союза. Но даже эта сумма 
в условиях свободного цено
образования —  мизер, зыб
кая черта, за которой начи
нается ничем не прикрытая

бедность. Доводов, что это 
не так, мало. А  поводов для 
беспокойства —  хоть отбав
ляй. Знаете ли вы, напри
мер, о том, что стали хро- 

•ническими опоздания с вы
дачей пенсий, что многие 
пенсионеры не могут сегод
ня купить хлеб, потому что 
до сих пор не получили ку
поны? Говорят, не хватает
наличных денег. А  по-моему, 
здесь обыкновенное голово
тяпство и бюрократия...

—  Это не рынок, а хаос, 
неразбериха, —  категоричен 
будущий экономист, студент 
Алишер Валиев. —  Если це
ны отпустили, надо было от
пустить их на все товары, 
предварительно подняв зар
плату и пенсии людям. Ина
че спекуляция товарами пер
вой необходимости будет про
цветать и дальше. И никакие 
купоны не защитят наш вну
тренний рынок. Кстати, зна
ете «курс» купона на руках? 
Если в первые дни его хож
дения за один купон давали 
рубль, то теперь —  десять. 
А  почему? Да потому, что 
регулируемыми ценами на 
ряд продуктов ограничили 
покупательную способность

рубля и он все более «дере
венеет».

—  Я согласен с тобой, —  
поддерживает своего товари
ща Урин Абдуллаев. —  Но 
считаю, что нашу экономику 
надо лечить не только сво
бодными ценами, но и соб
ственной республиканской 
валютой. Ибо не сегодня- 
завтра обесцененная рубле
вая масса хлынет из других 
регионов сюда. Первое пре
дупреждение тому —  соот
ношение цен на рубли и ку
поны на черном рынке.

—  Ребята, такое впечат
ление, что вас не очень-то 
беспокоят проблемы «худе
ния» ваших кошельков?

Алишер: —  Мой отец 
рассказывал, что когда он 
учился в институте, питался 
так: отваривали с товарища
ми ведро картошки, покупа
ли большую банку килек и... 
Словом, я думаю, что и у 
нас будет свое «фирменное» 
блюдо, соответствующее на
шему времени...

Мы все понимаем, что, к 
сожалению, не было у  рес
публики иного выхода, как 
пойти по пути либерализации

вительств подготовить согла
шение об отмене лицензи
рования и квотирования по
ставок в рамках Содружест
ва ряда видов продукции 
производственно - техничес
кого назначения и ограни
чений по транзиту продук
ции через территории госу
дарств —  участников Сод
ружества, включая допол
нительную плату за тран
зит, в том числе экспортно
импортных грузов.

На рабочей встрече уча
стники совещания услови
лись в недельный срок соз
вать полномочную группу 
для рассмотрения комплекса 
вопросов реформирования 
и статуса Вооруженных 
Сил бывшего СССР, соци
альной защиты, граждан
ского и политического ста
туса военнослужащих и 
членов их семей, финанси
рования Вооруженных Сил. 
Они поручили министрам 
иностранных дел государств 
— участников Содружества 
рассмотреть вопросы рати
фикации Договора о сокра
щении и ограничении страте
гических наступательных 
вооружений.

цен. Наступило время непо
пулярных решений. И вот о 
чем хотелось бы, чтобы за
думались наши «верхи»: не 
беда, что эти меры непо
пулярные —  большинство 
людей сознают, что они необ
ходимые: будет худо, если 
они окажутся неправильны
ми. А  вопросы по этому по
воду есть. Например, можно 
ли рассчитывать на успех в 
экономике от либерализации 
цен, если предприятие-про
изводитель теперь может ре
шить свои проблемы простым 
повышением цен? И даже 50- 
проиентное отчисление в гос
бюджет полученных таким 
образом сверхдоходов для 
него роли почти не играет. 
Ведь он монополист. Поэто
му, наверное, можно пред
положить, что нынешние це
ны вовсе не предельные, они 
могут подняться еще на по
рядок выше. А  полки как 
были пустыми, такими и ос
танутся. Ибо для создания 
изобилия товаров нужен не 
только отпуск цен —  неуже
ли павловское повышение 
цен ничему не учит? —  а и 
нечто другое. Например,
приватизация и разгосудар
ствление, о чем сегодня по-

Рыиок и мы

КУПОНЫ: ЕСТЬ И ПРОБЛЕМЫ

чему-то говорится 
потом...

полуше-

Записая 
В. ПЕТРОВ.^ в ^ ^

Уюз Прещет Рес1}(шш Узбеаети

ОБ ОБРАЗОВАНИИ КАРШИНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
СРЕДНЕАЗИАТСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

В связи с образованием 
Туркменской железной до
роги и в целях обеспечения 
эффективности управления

железнодорожными пере- 1992 года Каршинское отде-
возками на территории Каш- ление Среднеазиатской же-
кадарьинской области: лезной дороги с включением

1. Образовать с 1 января в его состав участков же

лезной дороги, станций, 
разъездов и других пред
приятий и организаций же
лезнодорожного транспорта, 
расположенных на террито
риях Кашкадарьинской и 
Самаркандской областей.

2. Поручить управлению 
Среднеазиатской железной 
дороги по согласованию с 
Кашкадарьинским, Бухар
ским и Самаркандским обл
исполкомами определить гра

ницы указанного отделения 
дороги, перечень входящих 
в него предприятий и орга
низаций, а также меры по 
их экономическому и соци
альному развитию.

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкент,

17 января 1992 г.

О них — и о купонах, и о первых возникших проблемах
— наша беседа с заведующим общеэкономическим отделом 
Кабинета министров при Президенте Республики Узбекистан 

Ш. Р. ГАФУРОВЫМ.
— Шухрат Рашидович, 

честно говоря, многие ожи
дали большей неразберихи 
в связи с введением купонов.
Но, видимо, благодаря до
статочно четкому и широко
му разъяснению «купониза
ция» проходит относительно 
организованно. Однако, как 
говорится, есть и проблемы..

—  Есть. И мы стараемся 
как можно оперативнее реа
гировать на них, давать со
ответствующие конкретные 
разъяснения. Очень хорошо, 
что к этому так оперативно 
подключается пресса.

В целом же система, как 
вы заметили, уже заработа
ла, набирает обороты...

— В чем отличие нашей 
купонной системы, скажем, 
от введенной на Украине?

—  Главная задача введе
ния .этой системы в Узбеки
стане не в попытке в одно
часье создать перспекти
ву для введения собственной 
национальной валюты, а в 
ином —  в создании реаль
ных условий для ограниче
ния вывоза из республики 
потребительских товаров.
Если либерализация цен 
призвана, в частности, втя
нуть в оборот осевшую в 
огромных количествах дене
жную массу, что, в свою 
очередь, будет способство
вать развитию производства 
и насыщению рынка, то ку
поны призваны надежно за
щитить этот рынок от опу
стошения и прежде всего
—  извне. Тем более что, 
несмотря на введение ры
ночных цен, они в нашей 
республике в сравнении со 
многими другими продолжа
ют оставаться более низки
ми, Это результат твердого 
курса Президента и парла
мента республики на макси
мальные гарантии защиты 
населения от неизбежных 
издержек при переходе к 
новой экономической моде
ли.

— Обратимся теперь,
Шухрат Рашидович, к кон
кретным вопросам, уже 
возникшим у наших читате
лей. Целый «пакет* этих 
вопросов, собственно, на од
ну тему: где обеспечивают
ся купонами всякого рода 
дополнительные выплаты — 
ну, скажем, гонорар нам, 
журналистам, всем, кто по
лучает различного рода до
платы, компенсации и по
собия или работает по сов
местительству?

—  При введении купон
ной системы мы старались, 
так сказать, соблюдать един
ство при выдаче купонов и 
денег, то есть не отрывать 
одно от другого. Там, где 
работник получает то или 
иное денежное вознаграж-

■ дение, он, как правило, и 
должен получать в соответ
ствующем количестве купо
ны. Это не касается совме
стителей. Совместителям вы

даются купоны только ■ по 
месту основной работы, но 
с учетом заработка за сов
местительство, который дол
жен быть подтвержден со
ответствующим документом.

—  А  как быть с дорого
стоящими покупками? На
пример, соответствующий 
указ Президента о выделе
нии земельных участков дал 
толчок мощному индивиду
альному строительству. А  
кубометр леса стоит по но
вым ценам свыше тысячи 
рублей. Да что там лес —  
кафель для ванны или ли
нолеум для пола обойдет
ся в несколько тысяч. Где 
же взять сразу столько ку
понов владельцам индиви
дуальных участков?

—  К сожалению, спекуля
ция стройматериалами —  
реальный факт. Чтобы огра
дить тех, кому нужны раз
личные стройматериалы 
для собственных нужд (да й 
не только стройматериалы, 
но и любые дорогостоящие 
товары), разработана систе
ма, когда по чеку можно 
приобрести любой товар сто
имостью от 5 тысяч рублей 
и выше — без всяких купо
нов, Но чек именной. И 
это, разумеется, не по нут
ру тем, кто хотел бы и даль
ше продолжать извлекать из 
создавшегося дефицита не-

"  трудовые доходы. Когда же 
человек приобретает для 
себя необходимое количест
во стройматериалов, какой- 
нибудь дорогостоящий де
фицитный товар и имеет 
при этом необходимые на
копления, что мешает ему 
воспользоваться чеком Сбер
банка или безналичным рас
четом?

Давайте произведем еще 
один небольшой подсчет. 
Средняя семья, состоящая, 
скажем, из двух работаю
щих, одного пенсионера, од
ного студента и одного 
школьника, имеет в ме
сяц купонов на где-то око
ло двух тысяч рублей. 
Достаточно для теку- 
п<их покупок. Думаю, что 
найден оптимальный вари
ант соответствия денежных 
выплат и обеспечения их ку
понами.

—  Интересно, были ли 
другие вартанты создания 
купонной системы?

—  Были, хотя мы твердо 
верим, что система эта вре
менная и с созданием под
линно рыночной экономики 
она отомрет. Например, учи
тывая, что все виды обслу
живания —  транспортного, 
бытового и иного, включая 
и использованные для этого 
материалы, купонами не оп
лачиваются, существовало 
предложение выдавать 50 
процентов купонов от сум
мы общего заработка. А  при
нят был лишь четырнадца
тый вариант. О том, сколь
ко купонов соответствует ка

кой зарплате, уже достаточ
но разъяснялось, и нет смыс
ла останавливаться на этом 
вопросе.

— Тогда, Шухрат Рашидо
вич, если вы не возражаете, 
в оставшееся для беседы вре
мя проведем своеобразное 
блиц-иитервью. Я буду зада
вать конкретные короткие 
вопросы из писем, вы давать 
столь же конкретные н исчер
пывающие ответы.

—  Пожалуйста...
— Каким образом будут 

получать купоны граждане, 
постоянно проживающие на 
территории республики, но 
работающие за ее пределами?

—  Как правило, заработ
ная плата таких категорий 
граждан за конкретный месяц 
поступает переводом от пред
приятий или организаций, 
расположенных за пределами 
республики, на одного или 
нескольких человек.

Учреждения связи выдают 
купоны, поступающие на эти 
переводы, в размерах, преду
смотренных шкалой по опре
делению сумм выдачи купо 
нов по фиксированным дохо 
дам.

— А как будут реализо
вываться товары в частных 
магазинах, по купонам или 
без них?

— В частных магазинах 
без купонов могут реализо
вываться только товары, при
обретенные за пределами 
республики за собственные 
средства, то есть не из числа 
ресурсов или товаров, произ
веденных в республике.

Таким образом, все това
ры, полученные на базах, 
складах государственной и 
кооперативной систем, реали
зуются в частных магазинах 
по купонам.

— Мне потребоваловь раз
менять купон или купоны...

— Обратитесь в любое от
деление банка.

— Где получают купоны 
лица, уволенные по сокраще
нию штатов?

—  Эта категория лиц по
лучает купоны по месту 
прежней работы в зависимос
ти от выдаваемого выходного 
пособия за соответствующий 
период —  со дня введения 
купонов.

— Шухрат Рашидович, чу
ет сердце, что этой беседой 
тема исчерпана не будет. 
Жнзнь по купонам подкинет 
нам новые проблемы. Не сог
ласились бы вы еще раз вер
нуться к этой теме — по ме
ре накопления у нас конкрет
ных вопросов?

—  Не только я, но, думаю, 
многие мои коллеги, в част
ности, из Комитета по эко
номике, люди, сделавшие не
мало для разработки этой си
стемы, смогут ответить на все 
возникшие в ходе ее приме
нения вопросы, и если нуж
но —  делать это и регуляр
но.

— Тогда до новой встречи 
на страницах нашей газеты. 
И от имени всех читателей 
— большое спасибо за . дан
ные разъяснения.

Интервью взял 
Ю. КАЗАЧЕНКО,

спец. корр. «Народного
слова».

СОЗДАНА РЕСПУБЛИКАНСКАЯ КОМИССИЯ
Вечером 16 января в 

вузгородке г. Ташкента про
изошли массовые беспоряд
ки, приведшие к человече
ским жертвам.

Главной их причиной яви
лось то, что на местах не 
были даны своевременные 
разъяснения о принимаемых 
мерах по социальной защите 
студентов и малообеспечен
ных слоев населения в усло
виях либерализации цен.

Для выяснения истинных 
причин и оперативного рас
смотрения вопросов, связан
ных с привлечением к ответ
ственности виновных лиц, а 
также решения проблем, вы
явленных в ходе прошедших 
событий, руководством Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан образована рес
публиканская комиссия в 
следующем составе:

Муталов А. М. —  премь
ер-министр Республики Уз
бекистан, председатель ко
миссии

Самандаров Э. С. —  за
меститель Председателя Ка
бинета министров, замести
тель председателя комиссии

Хамидов Б. С. —  замес
титель Председателя Каби
н ка  министров, заместитель 
председателя комиссии

Фазылбеков А. И. —  хо- 
ким г. Ташкента, замести
тель председателя комиссии

Члены комисснн:

Алимов Ш. А ;" ' —  М1Г- 
нистр высшего и среднего 
специального образования

Агзамходжаев А . А . —  
ректор Ташкентского юри
дического университета

Алламурадов Б. А . —  
председатель Совета Федера
ции профсоюзов

Аскаров А . X. —  первый 
заместитель хокима г. Таш
кента

Ахмедов К. А . —  пред
седатель Госкомцен

Бакибаев Э. Д. —  ми
нистр финансов

Вахидов Э. В. —  предсе
датель Комитета по вопро
сам гласности Верховного 
Совета

Волков Г. Г. —■ предсе
датель правления Узбекбр- 
ляшу

Гулямов С. С. —  ректор 
Ташкентского государствен
ного экономического зшивер- 
ситета, народный депутат 
Республики Узбекистан

Даминов Т. А . —  ректор 
Ташкентского государст
венного мединститута 1

Захидов М. Т. —  предсе
датель подкомитета Верхов
ного Совета

Камалов Б. С. —  пред
седатель Сабир-Рахимовско- 
го райсовета г. Ташкента, 
народный депутат Республи
ки Узбекистан

Комалходжаев Д. Ю. —  
заместитель министра внут
ренних дел, начальник УВД 
г. Ташкента

Каримов Ш. И. —  ми
нистр здравоохранения

Каримов А . Ю. —  пред
седатель Узбытцентра

Мадаминов С. (Мухаммад 
Солих) —  народный депу
тат Республики Узбекистан

Мирзаев Т. К. —  замести
тель прокурора Республики 
Узбекистан

Мирзияев Ш. М. —  про
ректор ТИИИМ СХ, народ
ный депутат Республики Уз
бекистан

Мусаев Э. —  первый за
меститель председателя те
лерадиовещательной компа
нии

Насыров А. Н. —  народ
ный депутат Республики Уз
бекистан

Рашидов Т. Р. —  вице- 
президент Академии наук

Рахманов Р. —  редактор 
газеты «Узбекистон овози», 
народный депутат Республи
ки Узбекистан

Расулов К. Р. —  замес
титель хокима г. Ташкента

Рахимов Г. Р. —  замес
титель министра внутренних 
дел

Тимуров Ш. —  председа
тель советов махаллинских 
комитетов г. Ташкента

Усманов М. 3. —  министр 
торговли

Халилов Э. X. —  предсе
датель Комитета Верховного 
Совета

Юсупов Э. Ю. —  ректор 
Ташкентского государствен
ного университета

Юсупбеков Н. Р. —  рек
тор Ташкентского государст
венного технического уни
верситета

Юлдашев Д. Г. —  ми
нистр народного образования

Комиссии поручено глубо
ко проанализировать причи
ны возникшего инцидента и 
В двухнедельный срок пред
ставить конкретные выводы 
и предложения по устране
нию недостатков, приведших 
к конфликтной ситуации.

Удивительиое^рядом

л  ПИВО МОЖНО
пить  и БЕЗ

КУПОНОВ
•. • 

в редакцию «Субботнего  
курьера» позвонил удивлен
ный сверх всякой меры лю
битель пива Б. Ахмеджанов 
и сообщил о странном факте: 
в павильоне не Юнусабад- 
ском рынке за пиво требуют 
рассчитываться не только 
деньгами, но и купонами. В 
находящемся рядом другом  
павильоне —  от кафе «Кои- 
нот» —  и пиво лучше, и тало
нов никто не требует.

«Субботний курьер» 
т у т  же связался с М и
нистерством торговли, 
где получил короткое, ис
черпывающее разъясне
ние: один павильон, а 
именно от ресторана «Ко
ннот», принадлежит об
щепиту, где купонная 
система не введена, дру
гой — Кировскому райпи

щ еторгу, где, как и во всей 
торговле, любой товар 
отпускается при наличии 
купонов. Вот и все.

И в самом деле, удиви
тельное —  рядом.

ШОРЙМА
(Последние известия, 

экстренные новости, пере
данные корреспондентами 
«Народного слова»,
«Крим-пресс», УзТА Г). 

Р Е З УЛ Ь ТА ТЫ  ПЕРВО- 
ГО  ДНЯ - офицерского соб
рания —  одна из главных 
тем мировой прессы. Многие 
сходятся во мнении, что это 
—  один из сложнейших эта
пов в становлении СНГ.

БОРИС ЕЛЬЦИН выпол
нит постановление Конститу
ционного суда. Он принял

Указ рб отмене непродуман
ного и поспешного, по мне
нию большинства специалис
тов и представителей общест
венности, указа за № 289, а 
также о новых назначениях. 
Генеральным директором 
агентства федеральной безо
пасности Российской Феде
рации стал Виктор Баранни
ков. Министром внутренних 
дел России —  Виктор Ерин, 
до этого бывший первым за
местителем министра. Таким 
образом пресловутое МВД 
разделено на две независи
мые друг от друга государ
ственные организации.

Курьер-салон

ПРЕМЬЕРА... ПРИЧЕСКИ
«Гузаль-92» —  так наз

вала эту новую прическу 
ташкентский мастер-модель
ер салона «Гузаль* Аденан- 
да Тен.

—  Интересно отметить. —  
рассказывает директор сало
на Эдуард Шамаев, —  что 
среди четырех тысяч таш
кентских парикмахеров зва
ние модельера и право соз
давать собственные прически 
имеют лишь чуть более двух 
десятков человек.

Н и каки х  особы х условий 

в «Гузале» для клиентов 
нет. Но нет и отбоя от них. 
Весь секрет в высоком 
профессионализме работаю-

и^иx здесь людей. Эдуард 
Шамаев собрал «команду».

способную конкурировать С 

лучшими мастерами страны.
Аденанда Тен недавно 

прошла переподготовку во * 
Всесоюзном центре моды в Ч 
Риге. %

Сейчас очевидная тен- 
денция к возвращению мо
ды на прически 60 70-ч 
годов, разумеется, с попран
ной на наше время, рас
сказывает она. В этом стиле 
и выполнена наша фирмен
ная «Гузаль-92», Само со-» 
б о и .  к  к а ж д о м у  к.чненту ,\ 
нас иидивндуальимГ) подход 
и к(1ПИ11 не делаем. 15 Оо.и.- 
11ЮЙ м о д е  II так н а л ы н а г м м с  

ЛКОКОЕ1ЫО» ПрНЧОСКН.

В о Гузаль» за новннка.ми, 
модницы'
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Геологической службе республики—65 лет

ПОДЗЕМНЫЕ
КЛАДОВЫЕ

УЗБЕКИСТАНА
Шестьдесят пять лет назад, 

в декабре 1926 года, поста
новлением ВСНХ СССР бы
ло образовано Среднеазиат
ское отделение геологическо
го комитета, положившее 
начало планомерному изуче
нию недр республики, при
ведшее к созданию в нашем 
крае мощного минерально- 
сырьевого потенциала и воз
никновению высокоразвитой 
горнодобывающей промыш
ленности.

За истекшее время геоло
горазведчиками открыто в 
недрах республики более 
2.500 месторождений и рудо- 

, проявлений благородных 
цветных, редких, радиоак
тивных и черных металлов, 
топливно - энергетического, 
горнорудного, горнохимиче
ского и камнесамоцветного 
сырья, строительных матери
алов и подземных вод. Из 
них разведано более 850 ме
сторождений около 100 видов 
минерального сырья, более 
60 видов освоено промыш
ленностью.

Несмотря на сравнительно 
ограниченную территорию 
республики, по утвержден
ным запасам золота, сереб
ра, меди мы находимся на 
ведущих местах в мире, при
родному газу —  на 15 —  17, 
плавиковому шпату —  
на 6— 7. Народнохозяй- 
ственйая ценность разве
данных запасов минерального 
сырья Узбекистана сегодня 
оценивается в 287 миллиар
дов долларов, из которых 
десятки миллиардов прихо
дится на золото, цветные и 
редкие металлы, 55 —  на 
уголь, 140 —  на нефть, газ 
и конденсат. Ежегодно из 
недр республики добывается 
минерального сырья более 
чем на 4,3 миллиарда долла
ров. На базе разведанных 
наших запасов действуют бо
лее 380 нефтяных и газовых 
промыслов, шахт, рудников 
и карьеров, около 300 водо
заборов, бальнеолечебниц, 
заводов и цехов по розливу 
минеральных вод.

Горнопромышленный об
лик Узбекистана сегодня оп
ределяет цветная металлур
гия. золотодобывающая, га
зонефтяная, энергетическая и 
химическая промышленность, 
строительная индустрия. 
Это прежде всего Алмалык- 
ский и Навоийский горно- 
металлургические комбинаты, 
Ангренский углеразрез, Газ- 
лийский и Шуртанский газо- 
промыслы, Мубарекский га
зоперерабатывающий завод, 
Ахангаранский и Навоийский 
цементные комбинаты. На 
базе наших минеральных ре
сурсов проводится газифика
ция городов, рабочих посел
ков, сельских населенных 
пунктов. Широко использу
ются подземные воды для 
бытового и технического во
доснабжения, обводнения и 
орошения земель.

У  истоков республикан
ской геологии стояли ученые, 
преподаватели организованно
го по декрету В. И. Ленина 
в 1920 году Туркестанского, 
ныне Ташкентского, государ
ственного университета. Уни
верситет сыграл огромную 
роль в подготовке местных 
кадров и организации иссле
дований. Школа, созданная 
первыми преподавателями.

приехавшими в Ташкент —
A. С. Уклонским, Ю. М. Го
лубковой, Г. И. Архангель
ским, Н. В. Безобразовой,
B. Г. Мухиным, М. М. Про- 
тодьяконовым, Н. А . Толсти- 
хиной, О. К. Ланге, Н. В. 
Шабаровым и другими, —  до 
сего времени не утратила 
своего значения. Ни они, ни 
их последователи —  акаде
мики, члены-корреспонденты 
А Н  Узбекистана В. И. По
пов, А . М. Акрамходжаев, 
И. X. Хамрабаев, Г. А . Мав- 
лянов, X. Н. Баймухамедов, 
А. Г. Бабаев, Н. Н. Ходжи- 
баев, И. М. Исамухамедов —  
не останавливались ни перед 
какими трудностями. Ве
лика заслуга талантливого 
ученого и организатора нау
ки, бывшего президента Ака
демии наук Узбекистана 
X. М. Абдуллаева, чье 80- 
летие со дня рождения гео
логическая общественность 
республики готовится отме
тить в августе 1992 года.

За шестьдесят пять лет 
неузнаваемо изменился не 
только научный потенци
ал, но и техническая осна
щенность геологоразведочных 
работ. Это позволяет вести 
поиски и разведку недр на 
глубинах в тысячи метров с 
горными выработками тяже
лого типа (шахты, штольни), 
осуществлять сверхглубокое 
бурение до 6— 7 тысяч мет
ров. Только за последние 
15— 20 лет объемы геолого
разведочных работ выросли 
почти в два раза. Достигну
тый уровень технической ос
нащенности позволяет еже
годно проходить около 200 
тысяч метров глубокого бу
рения на нефть и газ, более 
1,2 миллиона погонных мет
ров скважин колонкового бу
рения, 40 тысяч метров под
земных горных выработок.

В 1991 году указом Пре
зидента Узбекистана все гео
логические организации рес
публики объединены в еди
ную систему Государственно
го комитета по геологии и ми
неральным ресурсам. Упоря
дочена структура и опреде
лен статус управления геоло
гической отраслью. Она при
обрела свое законное место 
в народном хозяйстве суве
ренного государства. Прош
лый год был и самым напря
женным в финансовом отно
шении. Централизованные ис
точники не в состоянии бы
ли обеспечить выполнение 
установленных программ —  
средства на геологоразведоч
ные работы и глубокое буре
ние на нефть и природный 
газ поступали несвоевремен
но, а начиная с июля —  в 
урезанном объеме. Из союз
ного бюджета недодано 12.7 
процента средств на геолого
разведочные работы и 19,5 
процента на глубокое буре
ние. Столь большие потери 
могли бы привести к катаст
рофическим последствиям, 
если бы мы не нашли пони
мания у  руководства респуб
лики. Благодаря оперативно 
принятому решению о приос
тановлении отчислений горно
добывающими отраслями рес
публики ставок возмещения 
затрат на геологоразведочные 
работы в союзный бюджет и 
о направлении этих средств 
на нужды предприятий Гос- 
комгеологии объем непрофи-

нансированных работ в 1991 
году был сокращен, а выде
ление бюджетного кредита 
позволило оплатить полнос
тью весь выполненный геоло
горазведчиками объем работ.

Это был период испытания 
на прочность отрасли, про
верки на выживаемость в 
экстремальных условиях.

В условиях государствен
ной независимости Узбеки
стана действия Госкомгеоло- 
гии в решении возложенных 
задач требуют существенно
го пересмотра. Прежде все
го они связаны с финансиро
ванием геологоразведочных 
работ по воспроизводству 
минерально-сырьевой базы 
через ставки возмещения. 
Объем финансирования дол
жен находиться в прямой за
висимости от объема добычи 
полезных ископаемых. Воз
никает прямая выгода от со
средоточения усилий на наи
более перспективных объек
тах, которые можно быстро 
передать в промышленное 
освоение.

В последние годы геолого
разведчики занялись коммер
ческой деятельностью —  до
бывают полезные ископае
мые в мелких месторожде
ниях, не рентабельных для 
крупного производителя, соз
дают с этой целью совмест
ные предприятия с инофир
мами. Это позволит не толь
ко пополнить республикан
ский бюджет, но и реши'ьь 
социальные и другие пробле
мы геологов. В 1991 году на 
коммерческой основе добыто 
и реализовано 24,5 тысячи 
тонн нефти, тысячи тонн зо
лотосодержащей руды, де
сятки килограммов рассып
ного золота.

Одной из важнейших за
дач отрасли являются поиск 
и разведка нефти, природно
го газа с тем, чтобы обеспе
чить топливно-энергетичес
кую независимость республи
ки. Приоритетным направле
нием остается расширение и 
укрепление минерально-сырь
евой базы ведущих рудных 
полезных ископаемых, добы
ваемых в Узбекистане, в том 
числе урана, меди, молибде
на, свинца, цинка, вольфра
ма, серебра.

Исключительно важная за
дача —  создание надежной 
базы для стабильного увели
чения добычи золота на мно
гие десятилетия. Важнейшей 
сферой деятельности геоло
гов станут поиски и разведка 
сырья для промышленности 
строительных материалов, 
пресных подземных вод, вы
явление новых источников 
минеральных и термальных 
вод для объектов здравоох
ранения, лечебно-столовых 
целей и других. Дальнейшее 
развитие получат геоэкологи
ческие и радиоэкологические 
исследования, поиски эффек
тивных путей улучшения 
экологической обстановки на 
всей территории республики, 
в первую очередь в зоне 
Аральского моря, крупных 
промышленных агломераций 
и районов орошаемого земле
делия.

Т. ШАЯКУВОВ, 
председатель Госкоми
тета Республики Узбе
кистан по геологии и 
минеральным ресурсам.

М ОСКВА. Здесь открывается 
встреча глав государств —  
ч :̂Iенов СНГ. Как сообщили 
корреспонденту ТА С С в пресс- 
службе Президента России, 
повесткой дня пресс-служба 
пока не располагает.

ВЛАДИВОСТОК. Свой стач
ком появился у медиков При
морской краевой клинической 
больницы. В период станов
ления рынка им уже не под 
силу решить проблему при
обретения оборудования, ме
дикаментов, продуктов для 
стационарных больных. Об 
этом написали медики в сво
ем обращении к главе «дми- 
нистрации края. Если край
исполком не изыщет бюд
жетных средств на решение 
этих вопросов и не выполнит 
— хотя бы частично — тр^о- 
вания врачей, они оставляют 
за собой право обратиться с 
призывом к забастовке ко 
всем медицинским работни
кам Приморья.

ГОМЕЛЬ. Аппаратура, пора
довавшая заводских техноло
гов, но усложнившая жизнь 
любителям нарушать произ
водственную дисциплину, ус
пешно испытана на «Гомсель- 
маше». Получившая название 
«Дискрет», она не только 
следит за температурой заго
товок, но и секунда в секун
ду, как и положено по тех
нологии, извлекает их из на
гревателя. Первые приборы 
уже устанавливаются в куз
нечном цехе завода на участ
ках, где изготавливаются са
мые сложные детали сель
хозтехники.

КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ. 
Решительное противодейст
вие встретили рыночные це
ны у жителей Комсомольска- 
на-Амуре. На предприятия 
пищевой промышленности 
пришлось вернуть после исте
чения сроков реализации 
несколько десятков тонн кол
басных и хлебобулочных из
делий, а также молочной про
дукции. В связи с этим вы
пуск продовольственных то
варов за две недели нового 
года в городе сократился в 
3—5 раз. В поисках выхода из 
создавшегося положения ру
ководители городской адми
нистрации спешно пошли на 
переговоры с заинтересован
ными организациями. Сегодня 
в Комсомольске-на-Амуре на 
30—40 процентов дешевле 
можно приобрести колбасу, 
суповые наборы. А каравай 
белого хлеба стоит один 
рубль 32 копейки.

ВОРКУТА. Юные жители 
Воркуты получат поступившую 
сюда из СШ А  гуманитарную  
помощь. Закончено распреде
ление доставленных самоле
том в заполярный город око
ло 40 тонн ф узо в —  меди

каментов, детского питания, 
продуктов, детских одеял и 
других вещей. Все это собра
но частными фирмами, об
щественными организациями и 
гражданами Америки. В пер
вую очередь благотвори
тельный груз направлен в 
медицинские учреждения
Воркуты. Разгрузка самолета и 
распределение помощи прохо
дили под контролем предста
вителей американской сторо
ны и правительства Республи
ки Коми.

АЛМА-АТА. До минимума 
снизилась реализация продук
ции местного мясокомбината 
в магазинах Кустаная. Если в 
предновогодние дни горожа
не раскупали 18 тонн мясо
продуктов, то сейчас — всего 
одну. На грани остановки хо
лодильные мощности пред
приятия, не работает цех по
луфабрикатов. Несмотря на не
которое снижение цен, по
добное наблюдается и в дру
гих городах: идет затоварива
ние и снижение качества про
дуктов.

ТА Л Л И Н Н . (Крим-пресс. 
Александр Харченко). Ли
цам, не имеющим постоян
ной прописки в Эстонии, 
придется илатить въездную 
пошлину в 25 рублей и по
лучать специальный вкла
дыш в паспорт —  такое ре
шение приняло правительст
во Эстонской Республики. 
Вкладыш дает право на про
живание в Эстонии в тече
ние месяца, пояснили кор
респонденту Крим-пресс в от
деле обороны и охраны гра
ницы государственной кан
целярии ;^тонской Респуб
лики. Сотрудник отдела У  до 
Хельме сказал, что если по 
истечении отведенных 30 
дней гость захочет задержа
ться подольше, он должен 
будет обратиться в департа
мент миграции, где получит 
уже вид на временное жи
тельство.

Не придется, правда, пла
тить за въезд студентам, 
обучающимся в вузах рес
публики, но постоянно жи
вущим в России, на Украине 
и других государствах. У  
каждого из них уже есть вид 
на временное жительство, 
который они должны будут 
предъявлять пограничникам 
Эстонии.

Как считают местные 
стражи порядка, оформле
ние упомянутых документов 
будет оставлять «след» го
стя на эстонской земле, т. е. 
кто, куда и зачем приез
жал. По мнению У. Хельме, 
такая мера уменьшит здесь 
число уголовных преступле
ний. «Не секрет, что в Эсто
нии действуют мафии из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Перми, Киева и других 
мест. Они занимаются гра
бежами, вымогательством, 
устраивают кровавые стыч
ки», —  заявил .эстонец

(ТАСС1.

Постановление Верховного 
Совета Республики Узбекистан

ОВ основных ПАРАМЕТРАХ
ВЮ тТА РЕСПШИКН 

ШЕКНСТАН НА 1 9 3 2  [ОД
Верховный Совет Респуб

лики Узбекистан постанов
ляет:

1. Утвердить основные па
раметры бюджета Республи
ки Узбекистан на 1992 год 
в объеме 86,2 млрд. рублей 
с дефицитом в сумме 10,8 
млрд. рублей, или в разме
ре 12,5 процента к объему 
согласно приложению.

Утвердить основные пара
метры республиканского 
бюджета на 1992 год в объе
ме 58,5 млрд. рублей с де
фицитом 7,3 млрд. рублей, 
или в размере 12,5 процен
та.

2. Установить, что норма
тивы отчислений (в процен
тах) в бюджет Республики 
Каракадпакстан, местные 
бюджеты областей и горо
да Ташкента по налогу на 
добавленную стоимость, ак
цизам, по налогу на доходы,

по доходам от введения сво
бодных цен, по доходам от 
приватизации утверждаются 
Кабинетом министров при 
Президенте Республики Уз
бекистан.

3. Установить, что поступ
ления по налогу на имущест
во предприятий, налогам с 
населения зачисляются в 
бюджеты Республики Кара- 
калпакстан, областей и го
рода Ташкента в размере 
100 процентов.

4. Одобрить основные па
раметры бюджета Республи
ки Каракалпакстан, бюдже
тов областей и города Таш
кента на 1992 год в общей 
сумме 27686,7 млн. рублей 
с дефицитом в сумме 3460,8 
млн. рублей, или в размере 
12,5 процента, в том чис
ле:

млн. рублей

о о

вЯ’X

>>

а °е X

Республика
Каракалпакстан 

Андижанская область 
Бухарская область 
Джизакская область 
Кашкадарьинская область 
Наманганская область 
Самаркандская область 
Сурхандарьинская область 
Сырдарьинская область 
Ташкентская область 
Ферганская область 
Хорезмская область 
город Ташкент

2044,5 255,6 12,5
2389,6 298,7 12,5
2183,3 272,9 12,5
1088,5 136,1 12,5
2173,9 271,7 12,5
1996,8 249,6 12,5
2959,0 369,9 12,5
1832,3 229,0 12,5
875 109,4 12,5

2643,3 330,4 12,5
2760,8 345,1 12,5
1598,6 199,8 12,5
3140,6 392,6 12,5

сованными министерствами 
и ведомствами в декадный 
срок рассмотреть и уточнить 
основные показатели бюдже
та Республики Каракалпак- , 
стан по доходам и расходам 
с учетом принятого Верхов
ным Советом Республики 
Каракалпакстан акта о су
веренитете.

6. Установить, что финан
сирование мероприятий по 
экономическому и социаль
ному развитию из бюджетов 
всех уровней осуществляет
ся в 1992 году ежемесячно 
в следующем порядке;

финансирование расходов 
бюджетных учреждений и 
организаций на выплату 
зарплаты, стипендий, посо
бий, питание и медикаменты 
производится в полном 
объеме;

по остальным статьям 
расходов бюджетных учреж
дений и организаций финан
сирование осуществляется по 
мере фактического освоения 
средств и получения дохо
дов.

7. Кабинету министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан, местным орга
нам власти в процессе ис
полнения бюджета в целях 
обеспечения его сбалансиро
ванности продолжить работу 
по изысканию дополнитель
ных доходов и соблюдению 
строжайшей экономии в рас
ходовании государственных "0 
средств.

Председатель 
Верховного Совета 

Республики 
Узбекистан 

Ш. ЮЛДАШЕВ.

5. Поручить Министерству кистан, Совету Министров г. Ташкент, 
финансов. Государственно- Республики Каракалпак- 
му банку Республики Узбе- стан совместно с заинтере- 14 января 1992 г.

МАЛЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ «ГОСКОМНЕФТЕПРОДУКТА»
Расширило сферу дея- специализируется на вы-

тельности сырдарьинс- пуске строительных и лако-
кое производственное объе- красочных материалов, дру- 
динение «Госкомнефтепро

предприятия. Одно из
гое занято ремонтом жилья, 

них третье —  заготовкой, хране

нием и пе|реработкой плодо
овощной продукции.

Предприятия —  малые, а 
выгода от них большая и 
населению, и самому объе
динению.

(Корр. УзТАГ).
Сырдарьинская обл.

ОТДЫХ НА БЕРЕГУ МОРЯ
На берегу Ташкентского мо

ря разместился профилакт» 
рий «Хизматчи» Республикан
ского центра по бытовому об
служиванию населения. Еще 
недавно его клиентами были 
только те, кто работал в сис
теме службы быта. Времена 
изменились. И вот в коридо
рах профилактория все чаще 
можно встретить и колхозни
ков, и механизаторов. Но кон
тингент отдыхающих не огра

ничивается рамками столичной 
области. Летом здесь отдыха
ли дети из Хорезмской облас
ти, Каракалпакстана, сочетая 
лечение с купанием в Ташмо- 
ре, оглашая его окрестности 
веселым смехом и оживлен- ^  
ными разговорами.

НА СНИМКАХ: группа от
дыхающих; врач М. Тури- 
мова проводит лечение 3. 
Норбутаева.

Фото А. ЗУФАРОВА.

НЕЗАВИСИМОМУ, свободному Узбекистану предстоит не
легкий, трудный путь к процветанию. Семьдесят лет наша 
республика, как, впрочем, и другие республики бывшего СССР, 
находилась в коммунистической изоляции, оторванности от 
процессов, происходящих на планете. Сегодня нам прихо
дится прорубать окно в мир, догонять другие страны по 
уровню развития жономики, политики, культуры, учиться 
жить по-новому, без идеологических догм, руководствуясь 
прежде всего здравым смыслом и нацоинальными интере
сами.

Не мы первые и не мы последние, кто решает этот нелег
кий узел проблем. Вторая половина двадцатого века озна
меновалась выходом на мировую арену политики и жономи
ки ранее совершенно неизвестных, бедных государств и на
родов. За несколько десятков лет бывшие колонии и полу

колонии совершили поистине фантастический рывок к вер
шинам цивилизации, прогресса, социально-экономического 
процветания. Их опыт, рецепты, пути развития, даже ошибки 
представляют для нас бесценный капитал. Необходимо толь
ко мудро им распорядиться, перенять, приспособив, конеч
но, под наши традиции, обычаи, мышление.

Выбирая образец для сравнения и разумного подражания, 
необходимо прежде всего учитывать близость культурных, 
религиозных, социальных факторов. Недаром в последнее 
время пристальное внимание республиканского руководства, 
прессы, телерадиовещания приковано к Турции. Эта страна 
доказала, что восточная культура, образ мышления, ислам со
вершенно не мешают демократическим, рыночным процес
сам. И примеров, кроме Турции, найти можно немало.

страну потекут широкой ре
кой зарубежные валютные 
инъекции, будет завезена 
передовая наукоемкая техно
логия. Одна приманка была 
налицо —  дещрвая рабочая 
сила. Вторую сделали зако
нодательно: практически по
ловина страны работает в 
режиме беспошлинной тор
говли. У  нас это называется
—  свободные экономические 
зоны. Эти-то СЭЗ и вы
тянули страну. Сегодня до
ход на душу населе-

конкурентоспособную про
дукцию, а государство по
полняется богатыми гражда
нами, технологически разви
тыми предприятиями, наби
рает денежный «жирок» для 
организации собственных 
производств.

На всех без исключения 
членов делегации неизглади
мое впечатление произвели 
уровень жизни населения, 
разнообразие предлагаемых 
товаров и услуг, доступные 
цены, высокая культура

СЕКРЕТЫ МАЛАЙЗИЙСКОГО ПРОЦВЕТАНИЯ
Один из них —  Малайзия. 

С этой уникальной страной 
с 6 по 13 декабря 1991 года 
знакомилась делегация Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан, которую я воз
главлял. В состав делегации 
входили 7 человек: рабочие, 
руководители производств, 
работники культуры. Наша 
цель была ознакомиться с 
этой страной, работой парла
мента, попытаться понять, 
раскрыть секрет малайзий
ского успеха.

Интерес к этому государ
ству не случаен. За 15 лет 
Малайзия из феодальной 
страны превратилась в раз
витое государство, с сильной 
экономикой, спокойной соци
альной атмосферой, крепкой 
государственной властью. 
Опыт бесценный, могущий 
подсказать пути выхода из 
кризиса для нашей респуб
лики.

Малайзия —  конституци
онная монархия. С апреля 
1989 года главой государст- 
на является султан штата 
1к д̂ак Азлан-шах. Но, как

во многих государствах ми
ра, король выполняет глав
ным образом представитель
ские функции. Основная ис
полнительная власть принад
лежит кабинету министров 
во главе с премьер-минист
ром (с 1981 года —  Мохат- 
хир Мохамед). Законодатель
ная же власть принадлежит 
парламенту, состоящему из 
двух палат: высшей —  се
ната и низшей —  палаты 
представителей. Однако, ви
димо по британскому прин
ципу, правом законодатель
ной инциативы и правом 
вето на любой законопроект 
обладает только палата пред
ставителей. В нее и прово
дятся парламентские выбо
ры. Несколько партий раз 
в пять лет вступают в борь
бу за 180 депутатских ман
датов.

Во время бесед со спике
ром палаты представителей 
Тан Ори Дато Мухаммедом 
Зохир Бин Ходжи Исмаи
лом МЫ поняли, что парла
мент Малайзии выполняет в 
государстве очень важную

роль. Никто —  ни король, 
ни правительство —  не вме
шиваются в деятельность де
путатов. В Малайзии достиг
нуто реальное разделение 
властей, что, по мнению пар
ламентариев, дает возмож
ность государству развивать
ся без эксцессов. Огромную 
заинтересованность проявил 
спикер палаты представите
лей к опыту работу нашего 
Верховного Совета. Большое 
удовлетворение у  него выз
вали законы «О  внешнеэко
номической деятельности» и 
«Об иностранных инвести
циях в Республике Узбекис
тан», о возможностях нашей 
республики в осуществлении 
торгово-экономических свя
зей. Побывали мы и на за
седании малайзийского пар
ламента, посмотрели на ра
боту коллег. Она выгодно 
отличается от нашей строго 
соблюдаемым этикетом и вы
соким уровнем этики.

Но самым интересным и
важным для нас были встре
чи с бизнесменами, руково
дителями штатов, практика

ми экономики. Побывали мы 
в штатах Кедах и Селан
гор, на острове Лангками, 
посетили производственные 
комплексы корпораций «Дай- 
ичи электроник», произво
дящие динамики и звуко
вые комплексы, и «Тамей- 
тек Индастриз» —  по про
изводству телефонов и авто
ответчиков. Заинтересован
ные разговоры состоялись с 
представителями Малайско- 
индийско-китайской торго
вой палаты, торгово-промыш- 
ленной палаты Малайзии. Во 
время этих встреч, живо
го, заинтересованного обще
ния мы постепенно начали 
понимать, как такая малень
кая страна смогла выйти на 
одно из ведущих мест в 
мире по производству слож
ной бытовой техники.

Когда полтора десятиле
тия назад разрабатывалась 
малайзийская экономичес
кая реформа, упор был
сделан на привлечение иност
ранного капитала, реформа
торы понимали, что прив
лечь инвесторов можно толь
ко сверхльготами. Тогда в

ния составляет две тыся
чи двести долларов (один 
из самых высоких показате
лей среди развивающихся 
стран). Резко уменьшился 
поток экономических эмиг
рантов из страны. Сегодня, 
наоборот, китайцы, индийцы, 
индонезийцы составляют 
друг другу конкуренцию на 
рабочем рынке Малайзии. Го
довой прирост национального 
валового продукта составляет 
6— 7%. Причем экономисты 
уверены,' что в ближайшее 
время этот показатель уд
воится.

Немалую долю промыш
ленного проивводства Малай
зии занимает наукоемкое 
производство товаров широ
кого потребления. В стра
не десятки заводов, в основ
ном С японскими, южноко
рейскими хозяевами. В ос
новном малайзийские пред
приятия специализируют
ся на сборке продук
ции из завозимых ком
понентов. Выгода от этого
обоюдная: бизнесмены, эко
номя на налогах и зара- 
(и)тиой п л ате . п р и о б р етаю т

сервиса. Поставленные на со
лидную законодательную ба
зу, находящиеся под неусып
ным контролем исполнитель
ной власти, рыночные от
ношения способны творить 
чудеса. К примеру, на остро
ве Лангками мы ознакоми
лись с организацией турис
тического бизнеса. Остров, 
население которого состав
ляет 42 тысячи человек, еже
годно принимает до 400 ты
сяч туристов со всего мира. 
Прекрасно оборудованные 
пляжи, комплексы по обслу
живанию, гостиницы высше
го разряда привлекают тол
стые кошельки из Европы, 
Америки, Ближнего Восто
ка. Доходы от этого фан
тастические. А  ведь Малай
зия не располагает такими 
знаменитыми центрами миро
вой культуры, как Коканд, 
Бухара, Самарканд, Ферган
ская долина.

Приятно поразили нас 
приветливость, доброжела
тельность, гостеприимство 
местных жителей. И терпи
мость. Малайзия страна 
исламская. Но светская:

религия в политику никогда 
не вмешивается. Здесь нет 
проявлений фанатизма, р^  
лигиозной нетерпимости, 
преклонения перед соблюде
нием всех без исключения 
обрядов. Вера —  личное 
дело человека. Это краеу
гольный камень религиоз
ной политики. Мы по
сетили центральную мечеть 
столицы Шох-Алам, гранди
озное сооружение, способ
ное принять одновременно 
22 тысячи верующих. А  ря
дом празднично украшали 
город к Рождеству, ставили 
нарядные елки. Другой при
мер: выходной в Малайзии—  
пятница. Но работать нико
му не запрещают, даже если 
ты мусульманин.

Все встречи, беседы в 
Малайзии были проникнуты 
одной идеей: готовностью, 
огромным желанием сотруд
ничества с независимым, 
свободным Узбекистаном. Ма
лайзийцы хотят помочь ор
ганизовать совместные пред
приятия, резко увеличить 
объем торговли. Без преу
величения скажу, что эта 
страна обращается к нам с 
распростертыми объятиями. 
Но как было стыдно и обид
но, когда хозяева жалова
лись на нашу неповоротли
вость, иногда даже необяза
тельность. Ведь поездка пар
ламентской делегации —  не 
первый контакт с Малайзией 
представителей нашего госу
дарства. Так, 3— 8 декабря
1988 года в Куало-Лумпуре 
находилась правительствен 
ная делегация Узбекистана, 
возглавляемая Г. X. Кадыро
вым. Тогда был заключен 
меморандум о взаимопонима
нии, где стороны взяли на 
себя обязанности способст
вовать установлению и раз
витию взаимовыгодных дело
вых связей на всех уровнях.

Однако, кроме культурной 
части, всё остальное оста
лось лишь на бумаге. И по 
вине нашей стороны. Еще 
более конкретный характер 
носил визит узбекистанских 
деловых кругов в ноябре
1989 года. Подписали кон
тракты на поставку в Ма
лайзию хлопчатобу^жных 
тканей, сухих коконов, то
мат-пасты. Всего на сумму в 
четыре миллиона долларов. 
Договоры были заключены 
НПО «Алгоритм», «Узбек- 
инторгом», «Узхлопкопро- 
мом». Институтом защиты 
растений и другими органи
зациями. И вновь провал.

К счастью, малайзийцы 
не забросили мысль о сот
рудничестве с нами. Они 
готовы деЯать бизнес, помо
гать торговать, организовы
вать совместные предприя
тия. Нужна заинтересован
ность с нашей стороны, ко
торой, по идее, не занимать.

Малайзийский опыт прове
дения экономической рефор
мы, выхода не только из кри
зиса, но и на передовые ру
бежи мировой торговли и 
производства, для нас не дол
жен остаться бесполезным. 
Ведь Узбекистан во многом 
схож с этой небольшой стра
ной. Близки культурные, со
циальные, религиозные ус
ловия. А  стартовые возмож
ности у  нас неизмеримо вы
ше, чем были в Малайзии 
пятнадцать лет назад. Зна
чит, можно сделать то же 
самое намного быстрей. На
до только очень захотеть и—  
действовать.

Эркин ХОД Ж АЕВ, 
председатель Комитета 
по экономической рефор
ме, бюджетной полити
ке н местному самоуп
равлению Верховного 
Совета Республики Уз
бекистан.
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._«■ длмтепыюм процесс» прогрессивной >»ояюцмх чело- 

—ческмй род напоминает «ысночну, которому неожиданно 

поаемо. Как асе ■ыскочни, чеяоаечестео стремилось от- 

креститься от саоего прошлого, от собстаенной «аолюцни, 

истории и матери-природы»^

^«Челоаек —не царь природы, а передоаой отрлд аели- 

кого процесса ее преобразоааим»...

„.«Перед теми, кто уже жиает сейчас, будет стоять уни- 

кальная мдача — спасение челоаеческого вида».^

(Пекка Кууси. «Этот человеческий мир»].

З ТИ  цитаты из книги 
нашего современника, 
известного финского 

ученого хорошо характери
зуют, на мой взгляд, его 
свободное от идеологичес
ких. политических рамок 
мышление, в котором глав
ное поиск истины. И еще 
мне показалось, что эти 
предостерегающие тревож
ные слова ученого —  уме
стный посыл к разговору, 
размышлению о том, к чему 
привели и могут привести 
часто беспечные взаимоот 
ношения между человеком 
и окружающей его средой.

Жизнь одна. Неповторима. 
По законам естества ей уго
товано и хочеггся продолжа
ться во времени. Через ка- 
ких-то восемь лет наступит 
X X I век. ЕУ5еж. Этап в 
развитии цивилизации. Пусть 
даже условный. И очень 
хочется заглянуть в буду
щее. Можно ли предугадать 
его?

Если верить толкователям 
предсказаний Нострадамуса, 
тс не может не потрясти не
человеческая прозорливость 
его, предвидевшего события 
за два, три... пять веков 
вперед!

В. И. Вернадский —  вы
дающийся мыслитель наше
го века —  мечтал о созда 
НИИ на Земле ноосферы —  
сферы разума, в которой 
жизнь протекала бы как про
цесс гармонии природы и 
человека. Что касается сфе
ры разума, то сегодня заво
евывает умы многих гипо
теза о всеобъемлющем, кос 
мическом даже разуме. Но, 
к сожалению, о гармонии 
природы И человека говорить 
не приходится.

Вспоминается уверенный 
тон школьной учительницы. 
Она гордо внушала юным 
гражданам: «Мы не можем 
ждать милостей от природы, 
взеть их у  нее —  наша за 
дача*. И брали без огляд 

Дщ^шнее поколение от 
сорока и старше воспитано 
на этом лозунге.

Утверждалось, что лишь 
плз1Новое развитие экономи 
ки защитит пр1ф(да-. А  ала 
новое связывалось только с 
социализмом, коммунизмом. 
Что в результате? Известно. 
Люди в нашем обществе все 
больше н больше (особенно в 
эпоху перестройки) узнава
ли, что в некоторых кали 
талистических странах от
ношение к природе, рацио
нальному использованию ее 
ресурсов —  образцовое. 
И элементарное здравомыс
лие подсказывает, что дело 
тут не в общвственно-полити 
ческих системах тех или 
иных государств. В борьбе 
за свои идеалы они чрезмер
но приписывают себе очень 
много положительных черт

Науки о происхождении и 
развитии всего живого под
сказывают: разнообразие 
биологическое, в этносе, 
политике есть гарант гармо
нии мира.

Маркс мечтал, что при-, 
дет время, когда «история 
человека» соединится с «ис
торией природы». Начинает 
оправдываться его предви
дение о том, что «естество
знание включит в себя нау
ку о человеке в такой же 
мере, в какой наука о чело
веке включит в себя естест
вознание: это будет одна 
наука».

Экология —  важная сос
тавная часть этой большой 
науки. Некоторые ученые 
полагают, что все виды дея
тельности человека должны 
получить научную экологи
ческую оценку. И это дела
ется. Но одно дело научиться 
соизмерять масштабы своей 
деятельности с потенциаль
ными возможностями при 
родных систем, а другое —  
борьба с последствиями тех
нократического террора, 
жертвой которого становится 
сам человек. Сложная дву
единая задача стоит перед 
ним. Решая ее, он испытыва
ет презвде всего дефицит 
времени. И средств —  тоже.

и Е С Е Т С Я  вперед, убы-
*■ стряя бег, экспресс ми 

ровой цивилизации. 
Впереди мощный тепловоз 
—  научно-технический прог
ресс. Летит, постукивая ко 
лесами на стыках рельсов- 
годов. и  пассажиры, попав
шие в его уютные вагоны, 
упоенные скоростью, верят, 
что это единственно верный 
путь от прозябания и голода 
к процветанию. Но посте
пенно приходит и понимание 
того, что дорога .тга устлана 
невосполнимыми потерями. 
Как? Разве мы не приобре
таем? И теряем тоже. Губи 
тельяо много.

це, конечно, историю гибели 
моря и борьбы за него.

Болезнь Арала началась 
давно. Начиная с 60-х годов 
в республике шло бурное ос 
воение новых земель. За 
годы X  и X I  пятилеток —  
около одного миллиона ге
ктаров. Все большая и боль 
шая часть стока Амударьи и 
Сырдарьи уходила на оро
шение посевов хлопчатника, 
риса. Уровень моря упал за 
тридцать лет с 53 метров 
до 38 —  на пятнадцать мет
ров. Втрое уменьшился 
объем воды и на столько же 
увеличилось в ней содержа
ние солей.

В непосредственной зоне 
экологического бедствия, в 
Приаралье, проживает более 
трех миллионов человек. Бе
да ударила прежде всего по

зультат многолетней непра
вильной стратегии разме
щения производительных 
сил в регионе государствен
ными, хозяйственными орга
нами страны и республи
ки. Это результат также 
грубых ошибок в проекти
ровании, строительстве и 
эксплуатации • оросительных 
систем, экстенсивного ис
пользования земельных и 
водных ресурсов. Большин
ство мер, предусмотренных 
названными выше решения 
ми, не выполнено: не хватает 
сил и средств, н.ужны новые 
подходы к решению пробле
мы. Необходимо вырабо
тать единую согласованную 
всеми республиками региона 
программу действий, опира-

В свое время союзным 
правительством был объ
явлен конкурс на наиболее 
эффективную концепцию 
спасения Арала. В кон
курсную комиссию посту 
пило от разных стран бо
лее 200 разработок. Из 
них жюри выделило семь. 
На одну из лучших среди 
последних претендует груп
па ученых, возглавляемая 
академиком М. В. Мухамед- 
жановым.

Хорошо, что идет борьба 
мнений, идей, сопоставление 
различных точек зрения. 
Это нормальный, здо
ровый путь решения про
блем. Но вызывает тревогу 
го, что по кардинальному 
вопросу —  как сохранить 
Арал от усыхания —  нет 
единой точки зрения. Не да-

— За последние сто лет 
человечество в сто раз 
увеличило скорость пере
мещений, в 1.000 раз — 
потребление энергетических 
ресурсов, в миллион раз — 
увеличило мощность воен
ного оружия.

— К концу столетня поте

рн продуктивной почвы 

составят более трети всех 

пахотных земель.

— Сорок процентов тро

пических лесов нашей пла

неты уже уничтожено, ос

тальной лес ьалят и сжига

ют со скоростью 20 гектаров 

в минуту.

— Пустыня Сахара раз

рослась в последние полвека 

на 650 тысяч квадратных 

километров, продвигаясь на 

юг со скоростью от 1,5 до 10 

километров в год.

— В мире зарегнстрнрова 
но более 4 миллионов хими
ческих веществ, которые че
ловек производит и приме 
няет.

— Эффективность нсполь 
зовання природных ресур
сов составляет 5— 10 про
центов. Остальные 90—95 
процентов безвозвратно те
ряются для человека и пре 
вращаются в опасные для 
природной среды загрязне
ния.

— Ежегодно в атмосферу 
выбрасывается 150 н более 
миллионов тонн двуокиси 
серы, в водоемы попадает 
около 32 кубокнлометров 
неочищенных промышленных 
сточных вод. Эти показате
ли постоянно возрастают.

—  До 4 процентов населе

ния земного шара страдает

наследственными болезня 
«в.

...Черный песок... Красный 
песок...Это —  известные на
ши пустыни Каракумы и Кы
зылкум. Они сотворены при
родой тан же, как и оази
сы. Жизнь здесь суровая. 
Но все-таки жизнь. Здесь 
свой неповторимый живот 
ный и растительный мир. 
Люди давно обжили его. Па
сут овец. Пытаются создавать 
искусственные пастбища. 
Пустыни богаты недрами. 
И еще ПОЭТОМУ человек 
обживает их. Древние гово 
рили: «Не было бы пустынь, 
не было бы и цветущих до 
лин». Может, и так.

Но у этой пустыни лик 
смертельно страшен. Не ищи 
те ее на географической 
карте Средней Азии. Там она 
не обозначена. Хотя в жиз
ни существует. Народ и наз 
ванне ей придумал —  Ок- 
кум —  Белые пески. Эта ру 
котворная пустыня располо
жена вокруг умирающего 
Арала.

...Радушно угощал меня, 
чем мог, потомственный ры
бак Кенеш. Мы сидели в 
его небольшом, сложенном 
из камней доме, каких не
мало в Муйнаке. Пили соло
новатый, чай, беседовали. Ко
гда-то из-за окна доносился 
крик чаек, плеск воды. Но 
уже давно море ушло за го
ризонт. Кенеш рассказывал 
о своей жизни. Пальцами 
одной руки он водил по ла
дони другой, словно искал на 
ней чгро-то. «Раньше у ме
ня были мозоли. Крепкие, 
как кости. Я думал, никогда 
не сойдут. А  сейчас их нет, 
видишь, хотя я не бездель
ник. Эти руки кормили мою 

семью, меня, других». Он пос
мотрел в окно. «Что же бу
дет? А?» —  тихо спро
сил Кенеш, по-прежнему 
глядя в окно.

Что же будет с Аралом?
В этом вопросе отзвук тре

воги миллионов и миллио 
нов людей, осознавших, что 
речь идет о трагедии миро
вого масштаба. Ответ на 
него ищут ученые, хозяйст 
венные руководители, госу 
дарственные, партийные 
деятели, творческая интел 
лигенция. Судьбе Арала по 
свящаются статьи, теле- и 
радиопередачи. Судьбой 
Арала озабочены междуна
родные организации, вплоть 
до ООН. В свое время мир 
содрогнулся, узнав правду 
о Чернобыле. Аральскую 
трагедию сравнивают по ее 
последствиям с чернобыльс
кой.

Народный писатель Кара 
калпакии Тулепберген Ка 
ипбергенов налисал раман 
«Зеница ока». Он орапнил 
Арал с оком, оберегающим 
жителей края от двух пус 
тынь. Образ, найденный ху
дожником, нуждается в за 
щите от всесокрушающей 
силы реалий.

Сделаем попытку ответить 
на вопрос: что будет? А 
для того восстановим вкрат-

Земля тревоги нашей

ним. Детская смертность 
здесь в два раза превышает 
среднесоюзные показатели 
Увеличивается число рожда 
ющихся неполноценных 
детей. Снизилась продолжи 
тельность жизни населения

Соленая пыль с осушен 
ного дна моря разносится 
ветрами в радиусе до 500 
километров.

В Приаралье погибли 
тростниковые заросли. Ис
чезло более восьмидесяти 
видов животных, до 20 видов 
растений. Погибают сады, ви
ноградники.

По аральской проблеме в 
последние годы было при 
нято множество постановле
ний республиканских и 
прежних союзных прави
тельства и парламента. Про
ведено научных и практиче
ских конференций более 
ста. Состоялось три меж
дународных симпозиума —  
в Аральске, Блумингтоне 
(СШ А), Нукусе. Сказать, 
что эти усилия уже прине
сли ожидаемые результаты, 
было бы, конечно, неверно.

Вьгсыхание моря, опусты
нивание Прпаралья —  ре-

/

ющуюся на объективные 
научные данные.

Вот эта последняя задача 
самая важная. Она оказа
лась и самой сложной. Эта 
мысль нашла отражение в 
мероприятиях, принятых е 
октябре прошлого года пар
ламентской группой, пред 
ставителями комитетов (ко
миссий) по вопросам эколо 
гии Верховных Советов 
республик Средней Азии и 
Казахстана. В резолюции 
этой представительной пар 
ламентской группы указано, 
в частности, следующее: «Мы 
полностью разделяем точку 
зрения Международного 
симпозиума о сохранении 
Аральского моря и об оздо 
ровлении экологической об
становки в его бассейне». 
Вместе с тем парламента 
рии республик (независимых 
государств) отметили, что 
полное решение экологичес 
ких проблем бассейна 
Аральского моря невозможно 
без поступления воды из 
вне (сибирской). Кстати, 
некоторые ученые не ис 
ключают возможность ис 
пользования каспийской во
ды.

не теперь уже суверенных 
государств. И будь они в 
хорошем, так сказать, эконо
мическом здравии, споро ре 
шили бы, как лучше и быст
рее отвести экологическую 
беду от региона.

Председатель Комитета 
по вопросам экологии и ра
циональному использованию 
природных ресурсов Вер 
хонного Совета Республики 
Узбекистан А. Т. Джалилов 
считает, что экологические 
проблемы в деятельности 
Президента республики, ее 
правительства, всех испол
нительных органов должны 
занять одно из первых 
мест. Принят закон об уси
лении ответственности за 
экологические правонару
шения. Подготовлен паке! 
законопроектов об охране 
природы, об особо охраняе 
мых территориях, о нед
рах. В 1990 году Верхов 
ный Совет подчинил Госу
дарственный комитет респуб
лики по охране природы не
посредственно себе, повы
сив тем самым его статус. 
Этот надведомственный ор
ган несет ответственность 
перед Верховным Советом 
за координацию всей рабо
ты в республике по рацио
нальному природопользова
нию, охране природы и осу 
ществлению единой научно- 
технической политики в 
этой области...

И в комитете Верховного 
Совета, и в Госкомитете по 
охране природы единое мне
ние по аральской проблеме: 
надо спасать аральцев, улуч
шать их жизнь, надо спа
сать море. Передо мной —  
солидный документ, подго
товленный Госкомитетом, —  
«Программа охраны окружа
ющей природной среды и 
рационального использования 
природных ресурсов респуб- 
лики на период до 2005 го- 
да», подготовленная полтора 
года назад. Вот что здесь 
сказано, в частности, по 
аральской проблеме: «Для 
улучшения экологической и 
санитарной обстановки При- 
аралья правительством при
нят ряд постановлений, но 
ни одно из них не решило в 
полном объеме ни социаль
ных, ни экологических, ни 
экономических проблем ре
гиона».

то же время органики поч
вы получают в 2— 3 раза 
меньше, чем необходимо.

Количественная и безот
ветственная химизация при
вела к тому, что почве и 
людям угрожают ныне мно
гочисленные скопления хи
мических препаратов, запре
щенных к применению, ла 
складах, бывших и действу
ющих сельских аэродромах. 
Захоронение их очень часто 
проводится с грубыми нару
шениями экологических тре
бований. В Наманганской и 
Хорезмской областях из-за 
отсутствия учета даже не ус
тановлены количество и 
класс опасности захоронен
ных пестицидов.

Уничтожить непригодные 
пестициды оказалось для нас 
большой проблемой. Только 
сейчас активно развернулись 
научно . исследовательские 
работы в этом направлении. 
По расчетам научно-произ
водственного центра «Атмо
сфера» при Госкомприроде, 
который занимается разра
боткой технологии экологи
чески чистого сжигания пес
тицидов в специальных пе
чах, эту работу можно про
вести до 1995 года на На- 
воийском электрохимическом 
заводе. На это дело уйдет 
примерно 40— 50 миллионов 
рублей.

На территории нашей рес
публики немало «экологиче
ских бомб». Одна из них —  
в Бурчмулле, в одном из 
живописнейших горных мест. 
В свое время там велись 
горнодобывающие работы для 
нужд военного времени. С 
тех пор скопилось примерно 
50 тысяч тонн мышьякосо
держащих отходов, которые 
находятся над Чарвакским 
водохранилищем. До сего 
дня не найдено решения, что 

этими опасными

лее как в середине прошло
го года Кабинет министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан представил в 
союзные органы и жюри 
свою концепцию, суть кото
рой в том, что сохранить 
море на существующих от
метках задача не только не
выполнимая, но и не дающая 
практических результатов.

Снимает тревогу то 'обе 
тоятельство, что выработан
ное общее мнение парламен
тариев республик Средней 
Азии и Казахстана, которое 
мы привели выше, высказа
но позже мнения правитель
ства. И является, таким об
разом, последним словом не 
только по времени, но и по 
своей властной сути.

Но поводов для опасения, 
что аральская проблема ос
танется неразрешимой, очень 
много. Первый из них —  
быстрое, даже в какой-го 
степени неожиданное изме
нение политической ситуа
ции в стране. Взамен пору 
шейных государственных, 
хозяйственных связей, функ
ций центра все новое созда
ется медленно. А  аральская 
проблема оказалась на сты-

Ведь зачастую мы губим 
природу, наносим ущерб 
людям просто из-за беспеч
ности, халатности или все
дозволенности. Руководитель 
Бостанлыкского агропрома Д. 
Джубаев просил передать 
его возмущение действиями 
властей г. Чирчика, с соиз
воления которых на терри
тории курортно-санаторной 
зоны устроены свалки отхо
дов «Электрохимпрома» и 
завода по производству кап- 
ролактама. А  для городской 
свалки Чирчика выбрали 
территорию совхоза «Чат- 
кал» Паркентского района 
вблизи населенного пункта 
Караманас. Место выбрали 
так «удачно», что весной 
прошлого года, например, 
селевой поток «перенес* эту 
свалку на территорию десят
ков домовладений кишлака. 
Нетрудно представить ощу
щения жителей этих домов. 
И пожаловаться вроде неко
му. Природа виновата, сель 
— стихийное бедствие.

П РИРОДА не погибает 
сразу. Она болеет. Да

ет нам сигналы из загряз
ненных воды, атмосферы, 
почвы...

Конечно, мы учимся хо
зяйскому отношению к при
роде. Создаем правовые ме
ханизмы охраны окружаю
щей среды. Начинаем гово
рить об этих проблемах с 
детьми в школах. Но самый 

бетонных изделий, четырнад- 'главный урок, по всей види- 
цать автобаз, два техникума, мости, здесь мы еще не про- 
подсобные хозяйства... В шли. А  он хорошо усвоен во 
1990 году объединение ос- многих развитых цивилизо- 
воило 484 миллиона рублей ванных странах. Суть его 
капитальных вложений. Стро- состоит в том, чтобы был 
ятся опреснительные уста- создан раз и навсегда чет- 
новки, школы, больницы, кий и жесткий экономический 
газифицируются населенные механизм. регулирующий

че-

Задача номер один для 
региона была: обеспечить на
селение питьевой водой. Лю
ди ведь пили воду из кана
лов и арыков, она содержа
ла пестициды, тяжелые ме
таллы, нитраты... Сегодня 
жители столицы Республики 
Каракалпакстан уже потреб
ляют воду, подаваемую по 
трубам из Туямуюнского во- 

-дохранилища. Но и эта вода 
солоноватая. Нукусцев будет 
поить Каларашское водохра
нилище. Оно подпитывается 
паводковыми водами. Для 
того чтобы улучшить соци
ально-бытовые и санитарно- 
эпидемиологические условия 
жизни людей, ряд строитель
ных подразделений в Кара- 
калпакстане создал специа
лизированное строительное 
объединение «Аралвод- 
строй* под эгидой концерна 
«Водстрой*. В этой органи
зации почти 25 тысяч чело
век, восемь трестов, шесть
десят передвижных мехко- 
лонн, три ремонтных завода, 
девять комбинатов железо-

пункты. Задачи большие. А  
проблем у  этой организации 
еще больше. Кому будет 
подчиняться организация те
перь? Кто ее будет финан
сировать? И как?

Что будет с Аралом и 
Приаральем, если не предот
вратить экологическую ката
строфу? —  ответ на этот 
вопрос ученые уже дают се
годня. Исчезновение моря 

.откроет ворота северным по
токам холодов, что приведет 
к глобальному ухудшению 
климата во всем Среднеази
атском регионе. Гигантский 
солеприемник —  Арал —  
превратит всю орошаемую 
зону в солончаковую пусты
ню. А  какой урон все это 
нанесет населению региона, 
прилегающих к нему рай
онов, трудно даже предста
вить.

Понятно определенно: без 
участия международного со
общества, своими силами 
экологическую катастрофу 
едва ли можно предотвра
тить.

Мучает вопрос: неужели 
бездумное отношение к при
роде будет по-прежнему опе
режать усилия по ее сохра
нению? Ведь природа зало
жила в человека и инстинк
ты самосохранения, саморе
гуляции. Неужели этот 
страшный технократический 
маховик цивилизации спосо
бен изменить генетическую 
память человека, раврушить 
ее?

О ДНИМ из самых боль
ших богатств любой 

страны являются ее плодо
родные почвы. В стремлении 
получить от земли быструю 
отдачу человек, забывая о 
научных основах земледе
лия, щедро используя хими
ческие допинги, истощил все 
силы кормилицы, довел ее 
до грани биологической ги
бели. в  среднем на гектар 
орошаемых полей республи
ки вносится 300— 350 кило
граммов минеральных удоб
рений и 20— 25 килограм
мов ядохимикатов —  пести
цидов. Эти дозы —  одни из 
самых высоких в стране. В

взаимоотношения между 
ловеком и природой.

Один из ответственных ра
ботников Госкомитета по 
охране природы выразил 
свое понимание действия та
кого механизма по отноше
нию к использованию хими
ческих удобрений так. Они 
должны отпускаться земле
дельцам строго по норме. 
А  за то, что возьмет кто-то 
сверх нормы, пусть платит 
в десять раз дороже. Жест
ко. Но, наверное, и оправдан
но.

Пришло время экологиче
ского диктата. Нехорошее 
это слово «диктат*. Но если 
рядом с ним поставить дру
гое слово —  экологическая 
смерть, то уж  лучше диктат. 
Нет, не к экологическому 
экстремизму мы призываем, 
чтобы разворачивалась пов
семестная беспощадная борь
ба с кем-то. Если уж  и при
менять в данном случае сло
во «борьба*, то пуст> она 
ведется прежде всего с эко
логическим • невежеством, 
безграмотностью.

Вы обратили внимание: в 
нашей стране можно лишь 
об одном-единственном про
дукте, употребляемом нами, 
получить полную информа
цию, касающуюся его хими
ческого состава. Это —  ми
неральная вода. Кое-где, 
правда, еще на молочных 
продуктах указывается кое- 
что: содержание жира, кало
рийность. И все. Больше ни
какой информации о том, 
что идет в пищу человека —  
венца природа, —  нет. В 
этом отношении мы —  дика
ри, ухватившиеся за поруч
ни проносящегося мимо экс
пресса цивилизации и очень 
довольные тем, что нас куда- 
то везут, А  если этот экс
пресс мчится в пропасть?

Спаси и сохрани, человек, 
себя и природу от этого фи
нала.

В. КИРЧЕВ, 
спец. корр. «Народного 
слова».

Фото В. ДУБРОВСКОГО,
Н. УТАРБ Е К О В А.

М ЕХИКО. Правительство 
Мексики объявило об уста
новлении дипломатических от
ношений с Российской Ф ед е
рацией, а также Украиной, 

Беларусью, Молдовой, Узбекис
таном, Туркменистаном, Казах
станом, Кыргызстаном, Тад
жикистаном, Арменией и 
Азербайджаном. В распрост
раненном здесь заявлении 
Министерства иностранных 
дел республики отмечается, 
что это решение принято в 
соответствии с декларацией 
мексиканского правительства 
по поводу прекращения су
ществования СС С Р  от 25 де
кабря прошлого года и в от
вет на просьбу об установле
нии таких отношений, с кото
рой обратились к нему упо
мянутые независимые госу
дарства.

ВАШИНГТОН. В распоряже
нии Ирака продолжает оста
ваться «большое количество 
баллистических ракет», инфор
мация о которых продолжает 
скрываться Багдадом. Об >том 
заявил президент США Дж. 
Буш в докладе, направленном 
в американский конгресс.

В докладе также указывает
ся, что найденные в Ираке 
документальные материалы, 
равно как и результаты про
веденных после войны в зоне 
Персидского залива между
народных инспекций, подт
верждают справедливость ут
верждений о том, что Саддам 
Хусейн пытался создать ядер- 
ное оружие.

Выполнявшие положение ре
золюции Совета Безопасности 
ООН инспекторы присутство
вали при уничтожении 62 бал
листических ракет и 33 боего
ловок, 18 стационарных плат
форм для их запуска и 127 
складских платформ для хра
нения, указал президент. В 
дополнение к зтому было 
уничтожено большое количест
во ракетного топлива, одна 
собранная 350-миллиметровая 
«суперпушкав, компоненты 
двух аналогичных и двух 1000- 
миллиметровых орудий.

Президент США сообщил, 
что ООН и МАГАТЭ будут 
продолжать проведение соот
ветствующих инспекций в Ира
ке. До сих пор Багдад «не 
мешал инспекциям, которые 
проводились на заявленных 
им объектах», отмечается в 
документе. «Однако в целом 
Ирак продолжает проявлять 
нежелание сотрудничать и 
препятствует проведению инс
пекций на тех объектах, кото
рые определили специалисГы 
МАГАТЭ на основании собст
венных источников информа
ции».

БЕЙРУТ. Премьер-министр 
Ливана Омар Караме впервые 
открыто выступил в поддерж
ку исламского сопротивления 
на юге страны. На состояв
шейся здесь встрече с руко
водством проиранской фунда
менталистской организации 
«Хезболлах» глава ливанского 
правительства заявил, что ос
вобождение Ю жного Ливана 
от израильской оккупации, за 
которое ведут борьбу бойцы- 
муджахеддины, является «свя
тым делом» и отвечает нацио
нальным интересам страны.

Встреча Караме с фундамен
талистами —  беспрецедент
ное событие в политической 
жизни Ливана. «Хезболлах» с 
ее военным крылом, ислам
ским сопротивлением, остает
ся единственной вооруженной 
милицией страны, не сдав
шей оружия ливанским влас
тям летом минувшего года. 
Свой отказ исламисты моти
вируют необходимостью про
должения вооруженной борь
бы против израильского при
сутствия в Ливане.

АЛЖИР. Вопреки многим 
прогнозам, отмена второго 
тура выборов в национальное 
народное собрание (парла
мент) Алжира практически 
никак не сказалась на жизни 
алжирской столицы. Если не 
считать небольшого количест
ва танков и БТР, взявших под 
охрану важнейшие государст
венные учреждения, да более 
заметного присутствия жан
дармерии на улицах, внешний 
облик и ритм жизни города 
не изменились. Работают ма
газины и рынки, заполнены 
многочисленные кофейни. 
Разве что а разговорах пре
валируют политические темы. 
Конечно, алжирцы по-разному 
отнеслись к решению высше
го Совета Безопасности, зая
вившего о невозможности 
продолжать выборы после 
отставки президента стра
ны Шадли Бенджедида. Сто
ронники исламского фронта 
спасения, который уже после 
первого тура фактически 
обеспечивал контроль над но
вым составом парламента, не 
скрывают раздражения. Их 
оппоненты видят в нынешней 
ситуации единственный выход 
спасения страны от превраще
ния в «новый исламский ха
лифат».

Не только в центре, но и в 
так называемых «народных 
кварталах», где особенно силь
но влияние исламистов, сох
ранялось спокойствие, не от
мечалось сколь-либо значи
тельных инцидентов. Даже 
запрет властей на проведение 
митинга ИФС не вызвал бур
ной реакции исламистов. В 
заявлении временного ис
полкома ИФС отстав
ка президента республики 
названа «антиконституцион
ным актом» и «частью обще
го заговора, призванного рас
чистить путь преступлению 
против Алжира». ИФС призвал 
алжирский народ защищать 
«свой выбор» и решительно 
отвергнуть «заговор, нацелен
ный на узурпацию его воли 
и блокирование процесса об- 
новлеии».

(ТАСС|,.
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Люди высокого долга

Хирург йиатолии Савицкий: 
«Война прошла через мои рцки»

Война началась для наго ■ 
дежурстао, ночью. В букааль- 
ном смысле слоаа свалилась с 
наба на их гарнизон. И ас*  
потому, что до более круп
ного госпиталя вертолет со 
своим «спецгрузом» просто не 
дотянул бы.

Изувеченных мальчишек- 
солдат спешно перегружали в 
санитарную машину. Диагноз 
у всех одинаковый: множест
венные огнестрельные прони
кающие ранения различной 
степени тяжести.

—  За речкой, —  на ходу 
пояснил кто-то в перепачкан
ном кровью комбинезоне, не
определенно мотнув головой в 
темноту. В дополнительных 
пояс<<вниях вряд ли кто нуж
дался, хотя и не было ещ е в 
ходу более привычного и 
жесткого —  «Афган».

Что оберегла память о том 
дне? Ощущение беспомощ
ности, неразберихи, метание 
от одного пациента к друго
му. Казалось, что всех их он 
может потерять разом. Пугал 
обVем и характер предстоя
щей работы, ведь в его «до
военной» практике такого еще  
не случалось. Но он все же 
рискнул, приступил к опера
ции, не дожидаясь прибытия 
поднятых по тревоге коллег.

Позже, уже вместе, они су
мели вернуть к жизни мно
гих ребят. Кошмар непри
способленных медпунктов, в 
одночасье превратившихся в 
прифронтовые, до сих пор 
в памяти тех, кто в них враче
вал, и кто в них выжил.

Двадцать лет назад, сделав 
выбор в жизни, он знал, что 
перестал принадлежать себе. 
Учился Анатолий Савицкий в 
Винницком политехническом, и 
быть бы ему, наверное, ин
женером, только судьба рас
порядилась иначе. Она поста
вила его в строй курсантов 
учебного медико-санитарного 
батальона, ничего не подела

ешь —  всеобщая воинская 
обязанность. После чего и 
произошли в его  жизни круп
ные перемены. Савицкий ос
тался в санбате инструктором  
и под конец службы, все взве
сив, написал ректору поли- 
техническогс), чтобы к сессии  
его не ждали.

Вернувшись домой, подал 
документы в медицинский. 
Его вовсе не смущало то об
стоятельство, что многие од
ноклассники уже готовятся к 
защите, а он вновь —  в аби
туриентах. Он просто хотел 
заниматься тем, к чему лежит 
душа. Отдаваясь всецело 
учебе, он словно пытался на
верстать упущенное, с его  
точки зрения, время. Одолел 
четыре курса. На кафедре  
всерьез поговаривали о воз
можной перспективе остать
ся в институте для научной 
деятельности. Но он снова 
решил круто повернуть жизнь, 
перевелся на военно-меди
цинский факультет Куйбы
шевского мединститута имени 
Д. И. Ульянова.

Почему? Однозначно отве
тить на это трудно. Может 
потому, что в армии открыва
лись большие перспективы  
для практической деятельно
сти? А может —  в память об 
отце, Дмитрии Архиповиче, 
прошедшем всю Великую О те
чественную. До войны закон
чил он сельхозакадемию, хо
тел работать на земле, но его  
назначили в районное руко
водство. Отказаться от тако
го доверия в те годы было 
все равно, что подписать себе  
добровольно смертный приго
вор. Но «дело» на него все 
же в НКВД завели, и неизвест
но, чем бы все это закончи
лось, если бы не война. При
своили Дми-узию Архиповичу 
капитанское звание, определи
ли в морскую пехоту. А через 
пару месяцев уже дважды ра

ненный Савицкий оказался под 
осажденной Москвой. Жена 
его, Галина Ивановна, без роз
дыху работала в тылу. Так за 
станком и встретила Победу. 
Да и после особо отдыхать не 
пришлось. Ну а сколько стра
ху натерпелась, когда мужа 
снова стали вызывать на ноч
ные допросы, одной ей из
вестно. Под утро отпускали, 
внешне он выглядел как обыч
но, да только ни с того ни с 
сего открывались фронто
вые раны, мучили головные 
боли.

Сам Анатолий Дмитриевич 
Ьб этом вспоминать не любит, 
да и был тогда ребенком, 
знает обо всем со слое мате
ри. Конечно, теперь, как 
специалист, может почти бе
зошибочно определить при
чину преждевременного  
ухода отца из жизни.

Вот так и слушал я Савицко
го, мысленно проходя этапы 
его жизненного пути. И с ка
кой стороны ни пытался по
дойти к ПОНИААаНИЮ того или 
иного события в его биогра
фии, всюду выглядел он как 
обыкновенный человек. И 
даже внешне он такой.

Среднего роста, худощавый. 
В манерах подчеркнутая ин
теллигентность. Улыбчивое 
лицо с умными веселыми гла
зами, усы щеточкой. Словом, 
добрый доктор. Если бы был 
педиатром, наверняка бы до
бавил: Айболит, потому что 
детишек любит и готов нян
читься с ними до бесконечно
сти. Самое яркое впечатление 
от первой встречи с Савицким  
—  невероятная трудоспособ
ность. Разговаривать нам за
частую приходилось между 
визитами пациентов, звонка
ми консультирующихся кол
лег и а промежутках между 
вызовами а соседние отделе
ния. Иного выхода не было, 
обратившемуся за помощью

Савицкий зайти «через недель
ку» не предлагает, несмотря 
на невероятную загружен
ность.

Нам, согласитесь, не прихо
дит в голову задуматься над 
тем, как отражается на самих 
врачах процесс нашего изле
чения. Порой просто не ве
рится • то, что чужую боль 
они,' а буквальном смысле 
слова, пропускают через се
бя. И что кажущаяся неуязви
мость врача от вирусов, пере
ломов, инфарктов —  не более 
чем иллюзия. Оказывается, 
они такие же, как мы, так же 
реагируют на болезнь, стра
дают, кладут под язык вали
дол, когда совсем невмоготу. 
Только при этом помнят, что 
в то же время от них ждут 
помощи другие.

Этика врача зачастую не 
позволяет сказать больному 
всей правды о его состоянии. 
Да, случалось и у Савицкого 
такое, что приходилось оста
навливать операцию, обна
ружив тотальное распростра
нение болезни. В основном  
относилось это к онкологиче
ским пациентам. Но были и 
несомненные удачи. Как, ска
жем, с  Валентином Иванови
чем, автолюбителем, притор
мозившим у проходной госпи
таля, увидев Савицкого. Креп
кого сложения, добродушный.

из тех, о ком говорят, в са
мом расцвете сил, увлеченно 
рассказывал о проказниках 
внучатах, дачных заботах, га
ражном кооперативе и це«44х 
на рынке. Мы охотно втори
ли ему, сетовали на те же 
проблемы и смеялись боро
датым анекдотам, которыми 
щ едро сыпал Валентин Ивано
вич. И лишь когда распроща
лись, выяснилось, что несколь
ко лет назад Савицкий удалил 
ему часть легкого, поражен
ного опухолью. Слава Богу, 
обошлось без последствий.

Анатолий Дмитриевич скло
нен считать, что как I хирург 
состоялся все-таки на этой по
следней войне, хотя и не пе
ресекал границу. Она прош
ла через руки хирурга. Сна
чала она была пулевая, потом  
—  минная, осколочная, тер
мическая. Десять лет безос
тановочной работы, как на 
жестком конвейере, создали 
особый уклад и распорядок 
жизни для Савицкого и его  
коллег. В эти годы на двери 
его квартиры, в момент отсут
ствия, неизменно висела за
писка: «Ушел на рынок», «Я у 
соседей, в квартире...» и т. п., 
в зависимости от обстоя
тельств. И ни разу не случи
лось такого, чтобы его' не 
смогли разыскать.

—  Толя, ты спать ложишь
ся? —  спрашивал бывало май
ор Ю ра Стрелков, дежурив
ший по госпиталю и заглянув
ший в отделение к Савицко
му «на огонек».

—  Да нет, подожду «скаль
пель», придет ведь, наверня
ка. А там пока проснешься, 
пока настроишься. А ты?

—  И я подожду...
Они шли пить кофе а при

емное отделение, слушали 
«Маяк». А через час-полтора 
санитарки уходили на раз
грузку самолета-спасателя. И 
асе начиналось заново: опе
рационная, борьба за челове
ческую жизнь.

Нелегко вспоминать об 
этом, но еще труднее забыть. 
Да и надо ли вычеркивать из 
памяти тех, чьим крестным  
отцом он стал а их второй 
жизни —  после пули, оскол
ка, фугасного пекла?

В. СКЛЯР, капитан.
НА СНИМКЕ: подполкоанмк 

медицинской службы А. Са
вицкий.

Фото аатора.

БАЗАР ПОД КРЫШЕЙ
Оживилась на Вулакбашин- 

ском колхозном ры нке торгов
ля домашним скотом. Здесь по
строены  добротные навесы, со 
зданы условия для купли-прода- 
жи овец, коров, птицы, другой 
домашней живности.

Этот базар в древнем Булак- 
баши расположен по сосед ст
ву с границей Ошской области 
Кыргы зстана, в традиционно 
животноводческой местности. 
Так что п ^ с п е к т и в а  у  него 
хорош ая. Поэтому и реш ено 
было построить здесь капи
тальны е строения. А  стройм а
териалы...

—  Получили в обмен на пло-

ёоовощ ную  продукцию  из 
а н к т^ етер б у р га , —  расска 

зы вает директор колхозного

ры нка Одилжок Кавланов. — 
Теперь намерены начать р ас
ш ирение всего рынка, строи
тельство навесов и павильонов.

(Корр. УзТАП.
Андиж анская обл.

ОХОТА З А  ДОЛЛАРЫ

УКРАИНА. Заласскоа государстваниоа ласо-охотиичьа хо- 
жяйстао иадаана было мааастно как фешанабальная бам от

дыха для аыеоиопостааланных лиц нашай страны и эарубаж- 
иых гостей. На содержание этого комплекса, включающего 
в себя 15 тысяч гектаров угодий и 300 гектаров водоемов, 
требуется болаа миллиона рублей в год.

До иадавнаго времени хозяйство было планово-убыточным. 
Сейчас, в условиях вхождения в рынок, приходится думать, 
как покрыть расходы на содержание, чтобы сохранить этот 
заповедный уголок природы, и даже получить при
быль. Один из путай решения проблемы — организация 
охоты для зарубежных любителей за валюту, что практикует
ся во многих странах мира. Тем более что плотность засе
ления некоторыми видами животных значительно превышает 
нормы для их эффективного размножения и откорма. Нап
ример, оленей здесь насчитывается свыше тысячи трехсот 
при оптимальном количестве — восемьсот голов.

По мнению руководителей хозяйства, охота за валюту не 
только позволит встать им на ноги, но и закупить импорт
ное оборудование для переработки дичи, выделки шкур жи
вотных, производства товаров для населения.

Вместе с представителями французской фирмы по про
изводству кормов для животных и организации охотничьего 

туризма «Витеко на одну из охот отправился с «фоторужьем» 
и корреспондент.
НА СНИМКЕ: бывшая дача Н. С. Хрущева на территории За

лесского государственного лесо-охотничьего хозяйства.
Фото А. МАЛАХОВСКОГО.

(УКРАИНФОРМ — ТАСС).

СЛУЖБА СЮБОДНОГО ВРЕМЕШ

Будуар
ГЕНЕАЛОГИЧЕСКОЕ ДРЕВО 

СТЕПАНА МИХАЛКОВА
сын известного актера и кинорежиссера Никиты Ми

халкова, племянник другого известного кинорежиссера 
Андрея Михалкова-Кончаловского, внук известного совет
ского писателя Сергея Михалкова и известного русского 
певца Александра Вертинского, Степан Михалков имеет 
на стволе своего генеалогического древа еще несколько 
известнейших людей —  художников, певцов, писателей...

Степан сейчас учится в Московской международной 
киношколе —  собирается стать кинорежиссером, хотел 
бы поучиться этому делу еще в Англии, где, как не толь
ко он считает, прекрасная национальная киношкола. Но 
мать —  Анастасия Вертинская его отговорила пока: луч
шей школы, чем у  отца, он вряд ли получит.

О НЕУДАВШЕМСЯ покушения на жизнь Леха Вален- 
сы со значительным опозданяем сообщила польская «Га
зета выборча».

Попытка убийства Валенсы была предпринята еще 11 
ноября, во время церемония возложения венка к могиле 
Неизвестного солдата. Как пишет газета, алоумышленншс 
с кинжалом в руке пробивал себе дорогу к тому месту, 
где стоял президент. Он был вовремя замечен н обезвре
жен телохранителями. Сам Валенса не успел ничего за
метить.

НЕДАВНО пробежали слухи, что X . X . Хасбулатов —  
заместитель генерального директора московского отделе
ния фирмы «Макдоналдс» является младшим братом 
Председателя Верховного Совета России. Это слухи. Ни
какого родства между X. X. и Р. И. Хасбулатовыми нет.

ИЗВЕСТНЫИ рок-певец Майкл Джексон был настоль
ко пленен главнокомандующим союзных войск в Персид
ском заливе генералом Норманом Шварцкопфом, что поз
вонил ему и предложил командовать своей гигантской му
зыкальной империей: «Мне нужен человек, который бы 
управлял моей империей, как армией». Генерал не оби
делся иа Джексона н послал ему свое фото с автографом.

СОВЕТСКАЯ теннисистка Наталья Зверева несколько 
лет назад начала активно пробиваться в первую десят
ку. Но остановилась на 19 месте и. как считают специа
листы, выше вряд ли поднимется, А  возможности были 
большие.

Говорят, что ее спортивный рост остановился по вине 
отца, из-за его пристрастия к деньгам. Когда стало ясно, 
что Наталья может на теннисном корте зарабатывать неп
лохие деньги, ее отец принимал решение об участии Зве
ревой почти во всех женских теннисных турнирах, тем 
гамым приостановил развитие ее способностей.

Давай споем!

У СПОРТСМЕНА 

ДЕНЬ ДЛИННЕЕ

Почему вы не занимае
тесь спортом! Самая частая 
мотивировка — не хватает 
времени. Однако исследова
ния ученых показали, что 
меньше всего стредают де
фицитом времени как раз те, 
кто регулярно занимается 
спортом. 36 процентов из них 
учились на заочных отделе
ния! вузов, 41 вели активную
общественную работу. Ока
зывается, спорт на только 
укрепляет здоровье, но и по
могает стать более организо
ванным. Чем больше дела
ешь, тем больше успеваешь 
— >то уже почти народная 
мудрость!

МЫСЛИ МУДРЫЖ ЛЮДЕЙ
на каждый день, составленные Л. Н. Толстым

Удивительное дело —  ско
лько бы лет (да, что там, ве
ков) ни прошло, а круг че
ловеческих заб,от не меняет
ся. Природа человека неиз
менна. Это политики, пришер- 
женцы, как они считали, са
мой передовой идеологии, 
пытались выковать нового че
ловека. Что из зтого получи
лось...

Толстого тоже волновал 
вопрос: много ли человеку 
надо? И, составляя календарь 
афоризмов, он постоянно об
ращается к проблеме взаимо
отношения физического и ду
ховного.

18 ЯНВАРЯ:
Посему говорю вам, не за

ботьтесь для души вашей, что 
вам есть и что пить, ии для 
тела вашего, во что одеться. 
Душа не больше ли пищи, и 
тело одежды!

Е1АНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ.

Не тужи о завтрашнем дне, 
ибо тебе не известно, что еще 
сегодня случится.

Кто имеет хлеб в корзине 
и говорит: «что я буду есть 
завтра», тот принадлежит к 
маловерным.

Создавший день создаст и 
питание для него.

ТАЛМУД. .

Толстой черпал силы из род
ника всемирной мудрости. И, 
кажется, он знал, что в эти 
январские дни мы будем в 
наше совсем непростое вре
мя думать, в общем, о том 
же.

Как жить дальше? Как вы
жить? Хватило бы элементар
но самого необходимого, о 
чем-то более цивильном го
ворить не приходится.

Спасти душу свою, не дать 
ей угаснуть. Но ведь и тело.

бренное, невечное, —  оби
тель духа. И о ием следует 
заботиться. Как говорится: в 
здоровом теле —  здоровый 
дух.

19 ЯНВАРЯ:
Когда мудрец держится за

кона д о ^ о д етел и , то он 
скрывает это от взоров людей 
и не жалеет о том, что он ни. 
кому неизвестен.

КОНФУЦИЙ.

Ложный стыд есть излюб
ленное орудие дьявола. Он

больше достигает им, чем да
же ложной гордостью. Лож
ной гордостью он только по
ощряет зло, а ложным сты
дом парализует добро,

Джон РЕСКИН.

Что нам светит в Альбервиле?
НА ЛЫЖНЫХ ТРАССАХ ЧИМГАНА РЕШАЕТСЯ СЕГОДНЯ СУДЬБА 

ПУТЕВОК В ОЛИМПИЙСКУЮ КОМАНДУ СНГ ПО ФРИСТАЙЛУ

На фоне мрачных пред
сказаний и панических на
строений, с которыми повсю
ду встречали новый год, 
старший тренер сборной Уз
бекистана по фристайлу 
Дмитрий Кавунов сохранил 
сдержанный оптимизм. Если 
не случится какой-нибудь 
неожиданности, его учени
ца Лина Черязова первой 
из спортсменов нашей рес
публики отправится на Иг
ры зимней Олимпиады в 
Альбервиле.

Промчаться по крутому 
горному склону. Взлететь с 
трамплина и успеть до при
земления сделать два саль
то с двумя пируэтами. Под
руги Лины по сборной укра
инские спортсменки На
талья Шерстнева и Любовь 
Кручинина даже на трени
ровках не могут повторить 
уникальное упражнение. А  
Лина уже показала его на 
крупнейших международ
ных соревнованиях Кубка 
мира. Оценки за смелость и 
мастерство вполне прилич
ные. На первом этапе Куб
ка мира Черязова была вто
рой, на втором —  заняла 
4-е место.

- -  Значит, есть шанс на 
олимпийскую медаль?

—  Давайте с прогнозами 
повременим. Конкуренция 
за путевку в Альбервиль 
обещает быть исключитель
но острой. Только 24 января 
главный тренер сборной 
СССР по фристайлу Олег 
Неверов назовет состав 
олимпийской дружины. На
деюсь, что место участницы 
команды по женской акроба
тике останется за Черязо- 
вой.

У  мужчин в этом упраж
нении на прикидках в Чим- 
гане разгорелась упорная 
борьба. Пока лучше других 
смотрятся минчанин Алексей 
Парфенков, Сергей Лящен- 
ко из Николаева и ставро
польский спортсмен Анд
рей Лисицкий.

—  А  ташкентец Сергей 
Бренер?

—  Он залечил тяжелую 
травму и совсем недавно 
приступил к тренировкам. 
Сергей заметно прогресси
рует, но боюсь, что на по
ездку в Альбервиль он уже 
опоздал.

В другом упражнении —  
балете —  на Игры, судя по 
прикидкам в Чнмгане, от
правится только одна участ
ница —  москвичка Елена 
Баталова. Только она суме
ла подготовить, отвечающую 
международным стандар
там, двухминутную произ
вольную программу. Ори
гинальное Ленино сальто с 
полутора винтами, кажется, 
ошеломило ее конкуренток 
на место в сборной, В их 
программах заметно меньше 
сложных элементов, а на 
одной хореографии далеко 
не уедешь.

Ведь без рискованных 
прыжков солист балета во 
фристайле может легко по
теряться на громадной 
«сцене» площадью двенад
цать с половиной тысяч 
квадратных метров.

Мужчины в этом упраж
нении выглядят не особенно 
эффектно. На олимпийские 
награды надежд почти нет. 
Видимо, ехать в Альбервиль, 
ради экскурсии, не стоит, 
придется остаться дома.

И, наконец, третье упра
жнение —  могул. Что за 
этим загадочным словом? 
За ним склон с рельефом, 
как стиральная доска. В 
других видах фристайла, и 
тем более в традиционных 
горнолыжных соревновани
ях —  слаломе, скоростном 
спуске —  трассу тщательно 
выглаживают. В могуле —  
все наоборот! —  изо всех 
сил приводят трассу в со
вершенно немыслимое для 
нормального спуска состоя
ние. И горнолыжник, имея 
такой запрограммированный 
хаос под ногами, не мчится, 
не совершает элегантных 
поворотов на виражах —  
его трясет и подбрасывает 
на старательно приготовлен
ных препятствиях. А  ну-ка, 
удержись!

Но в могуле устоять на 
ногах —  это еще не все. 
Фристайл —  это синтез ат
летизма и артистизма. Не 
забудь, спортсмен, о свое
образной технике резаного 
скольжения и об обязатель
ных двух прыжках. Чем вы
ше н неожиданней, тем вы
ше сумма баллов.

Могул ни с чем не спута
ешь —  поразительное зре
лище! Но если вы подниме
тесь сегодня или завтра в 
Чимган, чтобы полюбоваться 
лучшими мастерами фрис
тайла, —  могула не увиди
те.

Начальники из союзного 
Госспорта застраховались 
от возможного бесснежья 
и отправили кандида
тов в олимпийскую коман
ду под Алма-Ату. Между 
тем, погода в Чнмгане не 
подвела —  снега привалило, 
а лучшая в стране «сти
ральная доска» осталась 
без клиентов.

Судя по сообщениям из 
Казахстана, подготовитель
ный цикл не выявил явных 
лидеров. На место в олим
пийскую сборную претенду
ют несколько спортсменов. 
Сохраняет шансы на путев
ку в Альбервиль и наша 
Лариса Удодова. Что ж, по
живем —  увидим.

Итак, солнечный Узбеки
стан становится главным 
поставщиком спортивных 
звезд фристайла. Распроща
лась с большим спортом 
чемпионка мира Василиса 
Семенчук, ей на смену при
шли Лина Черязова, Лариса 
Удодова. Сергей Бренер. 
Дмитрий Кавунов стал одним 
из ведущих тренеров олим
пийской сборной.

А  кто за лидерами? За 
ними серьезно подготовлен
ный отряд мастеров, вполне 
готовых к штурму спортив
ных вершин. На фоне серьез
ного сокращения расходов 
на «непрофилирующие» ви
ды спорта у  нас сумели со
хранить солидную базу под
готовки мастеров фристайла. 
В отделении фристайла 
Республиканской школы зим
них видов спорта занима

ются более 130 спортсменов 
—  от семи до двадцати лет. 
Тренируются в зале —  за
нимаются гимнастикой, ак
робатикой, прыжками на ба
туте. Для отработки новых, 
оригинальных упражнений 
отправляются в бассейн. Вср 
это до первого снега.

В Чнмгане и на Бельдер- 
сае —  оптимальная высота 
над уровнем моря, велико
лепные скользящие свойст
ва снега, превосходные кли
матические условия. На гор
ных стадионах возвели два 
специальных трамплина для 
фристайла. Здесь трудятся 
редкие для наших мест за
граничные машины —  для 
выравнивания, разглажива
ния трасс. Правда, техники 
не хватает, и на двадцатн- 
дневных сборах от 5 до 15 
дней тренерам и спортсме
нам приходится готовить 
трассы своими руками. Что 
ж, любишь кататься —  лю
би и саночки возить. Труд
нее, когда наступает про^ 
лема и с самими «саночка
ми».

В этом году в отделение 
фристайла поступило десять 
пар лыж. Как распределить 
инвентарь? Если по справед
ливости —  получается одна 
пара на 13 человек. Вот и 
получается, что многие ре
бята после двух-трех лет ин
тенсивных занятий в зале 
уходят из фристайла, так и 
не встав ни разу на лыжи.

Серьезные проблемы и у 
мастеров. Их соперники за 
рубежом ежегодно участвуют 
в 10— 12 этапах Кубка ми
ра, в других серьезных тур
нирах. У  нас, как известно, 
нет средств на заграничные 
поездки. Потому даже Лине 
Черязовой пришлось огра
ничиться двумя этапами. А  
ведь именно на таких серь
езных соревнованиях оттачи
вается мастерство, происхо
дит взаимное обогащение 
идеями, опытом.

Между тем, валюта у ма
стеров фристайла есть. В 
перспективе. Этот вид спор
та родился всего несколько 
лет назад, чтобы заполнять 
паузы в турнирах по гор
ным лыжам. Но вскоре ор
ганизаторы заметили, что 
«вставки» смотрятся не ме
нее интересно, чем основ
ные соревнования, неизмен
но вызывают восторг зри
телей. А  где интерес зрите
лей —  там есть шанс для 
рекламы. Сотни фирм со 
всего мира вступили в кон
куренцию за рекламу своей 
продукции. Конечно, пока за
работки зарубежных масте
ров фристайла отстают от 
гонораров боксеров или тен
нисистов. Но они вполне мо
гут компенсировать расходы 
на подготовку и поездки на
ших спортсменов.

Сегодня и на горных трас
сах деловитость очень уме
стна. От нее зависит жизнь 
исключительно перспектив
ных видов спорта.

Итак, до Игр зимней 
Олимпиады в Альбервиле 
осталось меньше месяца. 
Может быть, они станут ве
хой на славном пути спор
та Республики Узбекистан.

А. ГРИНЕВ.

У^{редиш('^ь: Вер.хо/̂ пыи Со^ет Р^гпу^иикн У абеккст п и

ФАБРИКА МЕНЯЕТ 
ОБЛИК КИШЛАКА

Насыщению рынка товара
ми народного потребления 
послужит швейно-трикотаж
ная фабрика, вступившая в 
строй в поселке Харабек 
андижанского совхоза имени 
Карла Маркса.

Промышленное предпри
ятие способно производить 
до пяти миллионов трикотаж
ных изделий в год. Оно по
могло трудоустроить свыше 
350 сельских жителей.

Производственные корпуса 
возведены крллективом пе
редвижной механизированной 
колонны №  3 объединения 
«Андижаиводстрой». Новый 
объект заметно улучшил со
циальную сферу поселка: 
здесь заасфальтированы до
роги, благоустроены приле
гающие улицы, появились 
объекты здравоохранения, 
службы быта. Рядом с фаб

рикой возведен детский сад, 

начато строительство жилых 

домов.

НА РАДОСТЬ 

АВТОЛЮБИТЕЛЯМ 

Первый подземный гараж 

иа 24 легковых автомобиля 

появился в густонаселенном 

микрорайоне Ургенча. Он

построен по проекту, разра
ботанному местными архи
текторами.

«Дома» для машин понра

вились их владельцам. Они

— просторные, светлые, 

утепленные. Естественно, под

земные гаражи не нарушают 

архитектурного облика жи

лого массива. А  над ними 

раскинулась детская спор

тивная площадка.

До сих пор в Хорезме по
добные объекты не строили
— мешали близко располо
женные грунтовые воды. Ре
шить проблему помогли вод
ники, проложившие дренаж
ную сеть.

В нынешнем году в обла

стном центре появятся еще 

пять подземных гаражей для 

личного транспорта.

ЗАПЧАСТИ 

ЗА... ЛИМОНЫ

Жесткие условия рынка 
заставили искать дополни
тельные пути получения при
были коллектив Навоийского 
автобусно - таксомоторного 
парка. Острая нехватка за
пасных частей для автомо
билей подсказала рабочим 
выход из положения. Им 
оказался бартер.

Автомобилисты взамен иа 
запчасти начали поставлять 
в подмосковный город Элект
росталь лимоны. Кроме это

го, достигнута договоренность 

с Волжским моторным заво

дом. Там в течение несколь

ких месяцев будут работать 

слесари АТП. За это в На

вои поступят дефицитные 

двигатели.

(Корр. УзТА Г).

В Республике Узбекистан зарегистрировано сов

местное узбекско-корейское предприятие «АЗА

ЛИЯ».
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